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  בס״ד 

Выпуск №296 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

йосеф бен хаим и валерия бат ашер Кацнельсон 

Рахель бат берл фрейлих  
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Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Вайешев, в которой раскрывается знаменитейшая история продажи 
Йосефа братьями, и также достаточно подробно описывается его судьба. И здесь же вкраплена 
история Иегуды. 

Сразу же отметим, что истории жизни Иегуды и Йосефа очень связаны. В нашей традиции Йосеф называется 
праведником (цадик), так как он выдерживает все испытания, в том числе с женой Потифара, которая 
пыталась его соблазнить.   Человек-цадик имеет особую помощь с Небес. Всевышний его ведёт и, даже когда 
посылает ему испытания, даёт силы справиться с ним, поэтому есть важнейшая фраза, что праведный 
человек живёт своей верой во Всевышнего.  

При этом мы видим интереснейшую и загадочную историю Иегуды, от которого в будущем выходит царский 
род и династия Давида, а в конце времен- Машиах будет из потомков Давида.  

При этом мы видим, что Иегуда делает ошибки, но при всем при этом Иегуда признает эти ошибки и исправля-
ет их, несмотря на то, что это может быть неудобно и некомфортно.  

Это прототип Бааль Тшува, человека, который делает ошибки, спотыкается, но на своем опыте он может 
преодолеть эту проблему и в будущем исправить эту ошибку.  

В нашей главе мы видим две важные линии поведения. С одной стороны, есть Йосеф и его способность в любой 
жизненной ситуации полагаться на Всевышнего и выдерживать все испытания и, с другой стороны, Иегуда, 
который показывает нам, что несмотря на то, что ты спотыкаешься, должен признавать ошибки и исправ-
лять их для того, чтобы, имея эту «прививку», помогать другим становиться лучше.  

Хочется пожелать всем нам развивать в себе оба качества: стремиться во всем полагаться на Всевышнего и не 
бояться ничего в любой ситуации, но и уметь признавать и исправлять свои ошибки с целью исправления и 
помощи другим!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «вайешев» 

ГЛАВА ”Вайешев” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 37, ст. 1 — гл. 40, ст. 23. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И поселился Яаков в стране 
проживания своего отца, в стране Кенаан...”. 

И поселился на иврите — вайешев. 

П 
о первой фразе нашей недельной главы мы понимаем, что 
она — непосредственное продолжение предыдущих глав, 
и речь в ней, как прежде, пойдет о судьбе Яакова и его 
семьи. Но главным героем повествования становится 

Йосеф, любимый сын Яакова, в котором наш праотец видит своего 
главного преемника. 

В начале недельной главы Вайешев читаем: «И приснился Йосефу 
сон, и рассказал он (о своем сне) братьям своим, и они еще больше 
возненавидели его» (Берешит, гл. 37, ст. 5). 

Тема снов возникает и в заключительной части нашей недельной 
главы, где сказано: «И приснился обоим сон, каждому — свой сон, в 
одну ночь, со своим значением: виночерпию и пекарю царя 
египетского, заключенным в темни-
це» (Берешит, гл. 40, ст. 5). На «языке Торы» 
это может означать, что данная недельная 
глава в более глубоких смысловых слоях 
содержит информацию о снах и их значении 
в человеческой жизни. Этой теме мы и 
посвятим наш обзор. 

Исследуя тему снов, Талмуд (трактат Санѓедрин, лист 30) рассказыва-
ет такую историю. 

У одного человека умер отец. Человек этот знал, что отец оставил 
ему наследство, но понятия не имел, где оно хранится. И вот 
однажды приходит к нему сосед и сообщает, что видел сон, в 
котором ему открылось место, где отец основного действующего 
лица нашего повествования спрятал деньги. Однако в том сне 
открылось также соседу, что деньги эти имеют статус маасера 
шени (вторая десятина, которую каждый земледелец–еврей отделял 
от урожая; четыре раза за семилетний цикл, в великие еврейские 
праздники, продукты маасера шени или вырученные за них деньги 
отвозили в Иерусалим и там использовали, устраивая трапезы для 
всей семьи, друзей и бедных). 

Как должен поступить наследник, отыскав спрятанные отцом деньги 
и отложенные им (отцом) для маасера шени? — спрашивают 
Учителя. 

И, проанализировав ситуацию, отвечают: обнаружив эти деньги, он 
вправе потратить их, как ему заблагорассудится. Ибо сон, который 
видел сосед, ни к чему его не обязывает. 

Иную грань Истины обнаруживают Учителя в другом трактате 
Талмуда (трактат Недарим, лист 8). Там, в частности, рассказывается, 
что человек увидел во сне, будто бы на него наложи-
ли нидуй (процедура отлучения от общины). Пошел этот человек к 
раввину, пересказал свой сон, и раввин вынес решение: этому 

человеку требуется ѓатара (специальная 
процедура, которая аннулирует нидуй). 

Отсюда следует вывод, что сны все же 
имеют непосредственную связь с 
реальностью и способны оказывать 
влияние на поведение человека в 
жизненной практике. Но ведь это как будто 
бы противоречит тому выводу, который 
сделали Учителя в первом случае. 

На самом же деле никакого противоречия 
между двумя выводами нет, — говорит рав 
Шимшон бар Цадок (Ташбец). — 
Содержание снов имеет статус сафек (то 
есть может истолковываться по-разному). В 
имущественных вопросах, то есть в таких, 
где речь идет о явлениях материального 
мира (в нашем случае — деньги) принято 
толковать соответствующий сон в пользу 
человека, который владеет или может 
завладеть увиденным кем-то во сне 
имуществом. 

Поэтому в первой рассказанной здесь 
истории Учителя и оставляют решение 

проблемы на усмотрение 
наследника. Подчеркивая, что 
в подобных случаях у человека 

нет обязанности придавать 
значение снам. 

Во второй ситуации, когда 
говорится о нидуе, речь идет о явлении, 
связанном с духовными мирами. Отлучение 
от еврейской общины может быть 
инициировано Свыше, и об этом человеку 
могут сообщить через его сон. Такой знак 
Небес нельзя игнорировать. Поэтому 
человеку, увидевшему такой сон, и 
требуется ѓатара… 

Исследуя столь сложное явление как 
человеческие сны, наши Учителя, стараясь 
оградить людей от ошибок в их отношении 
к снам, рассматривают самые разнообраз-
ные встречающиеся в жизненной практике 
ситуации. И обсуждают, к примеру, как 
быть, если кому-то приснилось, что он 
дал недер (обет). 

Если некто дал во сне обет, — говорит, 
проанализировав этот случай, Рашба (раби 
Шломо бен Адрет, один из крупнейших 
комментаторов Талмуда; Испания, 13-й 
век), — ему, пробудившись, следует пойти к 
раввину и попросить, чтобы он организовал 
процедуру освобождения от обета. К 
такому выводу раби Шломо приходит, 
обнаруживая очевидные, казалось бы, 
параллели между недером во сне и 

«И поселился Яаков в 
стране проживания своего 

отца, в стране Кенаан...» 
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приснившимся отлучением от общины (в истории, которая описана 
выше). 

Однако Ран (рабейну Нисим, один из основных комментаторов 
Талмуда; Барселона, Испания, 14-й век) открывает в этом конкретном 
вопросе иную грань Истины. 

Если человек во сне давал какой-либо обет, — отмечает он, — это его 
ни к чему не обязывает. 

Как рабейну Нисим приходит к такому заключение? Ведь обет, данный 
во сне, и отлучение от общины, с точки зрения связи с духовными 
мирами — аналогичные ситуации. 

Дело тут в том, — разъясняют Учителя. — что Ран, исследуя обет, 
данный во сне, подчеркивает, что процесс принятия недера состоит как 
бы из двух элементов: решение взять на себя обет и вербализация 
этого обета. Иными словами, чтобы обет вступил в силу, принятия 
решения о нем еще недостаточно. Надо вслух заявить о своем 
решении. Поэтому обет во сне силы не имеет, ибо у спящего человека 
нет возможности сформулировать его вслух. И, даже если человеку 
свойственно разговаривать во сне и он, не просыпаясь, все же сделал 
вслух заявление об обете, недером он не считается. Ибо во сне человек 
не осознает то, о чем говорит, поэтому взятое им на себя во сне 
обязательство не может быть 
«официально» признанным. 

Кроме того, исследуя вопрос, Ран 
находит принципиальное отли-
чие недера от нидуя. В том, что нидуй — 
явление, воздействующее на человека 
извне (индивидуум может быть отлучен 
от общины либо раввинским судом 
либо Свыше), недер же — явление 
«внутреннее» (только сам человек 
может дать обет, и никто за него это 
сделать не может). Отсюда следует, 
что недер во сне никакой реальной 
силы не имеет. 

Проведя свое исследование ситуации с недером во сне под иным 
углом зрения, Рош (рабейну Ашер бен Йехиэль, конец 13-го – начало 
14-го вв.) находит другое принципиальное отличие от ситуации с 
увиденным во сне отлучением от общины. Нидуй (отлучение) во сне, — 
объясняет он, — дурное предзнаменование, призванное показать 
человеку, что он отдалился от Всевышнего. Обратившись к раввину и 
пройдя процедуру ѓатары, этот человек тем самым проявляет свою 
готовность приблизиться к Творцу. 

Тогда у нас возникает вопрос: почему же Рашба в том же случае с 
обетом все же настаивает на проведении процедуры его отмены? 

Суть позиции Рашбы состоит в том, что он, рассматривая явление 
увиденного во сне недера, выделяет в нем две возможные ситуации. 

Одна из них — когда человек во сне дает обещание, касающееся 
выполнения заповедей или связанное, например, с пожертвованием 
на высокие духовные цели. Такой недер, чтобы вступить в силу требует 
обязательной вербализации. И, поскольку, как мы уже говорили ранее, 
вербализация обета во сне исключается, то и процедура отмены обета 
в таких случаях не нужна. 

Другая — когда человеку снится, допустим, 
что он решил никогда не входить в дом, 
принадлежащий кому-то из его знакомых. 
Обет такого рода вербализации не требует 
— достаточно мысленно принять решение, 
и недер уже вступает в силу. В этом случае 
процедура отмены недера — необходима. 

Как видим, ситуация с приснившимися 
обетами гораздо сложнее, чем может 
показаться на первый взгляд. И наши 
Учителя продолжают исследовать данную 
проблему… 

Ситуацию с обетом, который человеку 
приснился, можно рассматривать с 
различных точек зрения. 

Хатам Софер (раби Моше Софер; вторая 
половина 18-го века - первая половина 19-го, 
Братислава, Словакия), например, 
подчеркивает, что случаи, когда человеку во 
сне видится, что он дает обет, могут быть 
очень близкими к реальности. Возможно, 

человек накануне днем 
действительно принял 
соответствующее решение, не 
зафиксировав это в своем 
сознании и, в сущности, не 
собираясь в ближайшее 
время его выполнять. А 
ночью Свыше ему об этом 
напомнили. 

Следовательно, увидев во 
сне, что он что-либо 
пообещал, человек должен 
пройти процедуру отме-

ны недера. 

Радбаз (раби Давид бен Зимра, Египет, 16-й 
век), развивая данную концепцию, уточняет, 
что обеты, увиденные во сне, могут быть для 
человека «руководством к действию», 
показывая ему, что нужно делать и от чего 
воздержаться. Если, к примеру, человек во 
сне берет на себя обязательство уплатить 
долг (существующий в реальности) раньше 
срока, это может означать, что Свыше 
подсказывают, что ему действительно 
следует поспешить с погашением долга. 

И не имеет значения в данном случае, — 
подчеркивает Радбаз, — что в действитель-
ности кредитор, положим, даже не 
собирался торопить своего должника. Если 
же досрочно вернуть предоставленный 
кредит по тем или иным причинам 
невозможно, человек должен снять с себя 
данный во сне (а может быть, как уже 
говорилось выше, и в реальности) обет. 
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Известный факт: наши Учителя иногда 
именно во сне находили решение тех или 
иных ѓалахических вопросов (проблем, 
касающихся практического применения 
закона). В какой же степени сны могли 
повлиять на их заключения? 

Еврейская традиция проводит интересное 
исследование данной темы. 

Рассказывается, что Рош, углубившись в 
анализ проблемы кошерности рыб, 
выяснил, что, к примеру, рабейну Эфраим 
поначалу причислил к кошерным один из 
видов обитателей вод, который как будто 
бы удовлетворял требованиям кошерности. 
Но вскоре после того, как он вынес это 
решение, ему приснился голос, который 
произнес, что он, рабейну Эфраим, хочет 
накормить еврейский народ пресмыкающи-
мися (пресмыкающиеся, как мы знаем — 
некошерны). 

Проснувшись поутру, рабейну Эфраим 
изменил решение и запретил употреблять 
этот вид рыб в пищу. 

Однако, расширив рамки этого исследова-
ния, Рош все же пришел к выводу, что 
запрет рабейну Эфраима на данный вид 
рыб не получил широкого распространения 
и действовал лишь в узком кругу, близком 
рабейну Эфраиму. Ибо рыбы эти были 
названы кошерными и другими Учителями. 
И никому из них не приснился такой же или 
подобный сон. 

В любом случае, — подчеркивают Учителя, 
— сон о рыбах, который увидел рабейну 
Эфраим, не может быть основанием для 
принятия ѓалахического постановления. И в 
нашем случае он послужил лишь поводом 
для индивидуального «устрожения». 

Приводится также и такая история. 

В свое время существовали два ви-
да тефилин (см. на сайте ответ «Как 
правильно надевать тефилин» — в 
разделе «Спроси у равви-
на»): тефилин Раши (раби Шломо бен 
Ицхак; величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) 
и тефилин рабейну Тама (один из 
крупнейших Учителей эпохи Тосафот —
 Франция, Германия, 12-13 вв.). И 
отличались они друг от друга порядком 
размещения в них фрагментов из Торы. 
Общепринятым считается тефилин Раши. 

Детально изучая проблемы, связанные 

с тефилин, Радбаз поставил перед собой цель исследовать вопрос: 
можно ли тефилин рабейну Тамма переделать в тефилин Раши, 
если последний пришел в негодность? И решил: можно. Но ночью 
ему приснилось, что его решение оказалось неправильным. 
Проснувшись, он вновь обратился к первоисточникам и проанализи-
ровал поднятую им проблему еще раз. В результате он вынес 
постановление, что поступать таким образом нельзя. 

Как в данном случае сон повлиял на решение Радбаза?.. 

Сон, безусловно, оказал влияние на ход мыслей Радбаза. Но лишь в 
том смысле, что увиденное ночью посеяло в нем сомнение в 
правильности принятого решения. 

Однако окончательное постановление по связанному 
с тефилин вопросу он принял все же на основании детального 
анализа проблем и более подробного изучения текстов еврейских 
первоисточников. 

В нашей традиции описано множество аналогичных случаев. 

Рабейну Меиру (великий Учитель эпохи Тосафот — Франция, 
Германия, 12-13 вв.) надо было дать заключение по вопросу, 
выплачивать ли полностью зарплату учителю Торы, который 
проболел часть учебного семестра. В конце концов, в соответствую-
щем «циркуляре» он написал, что за те дни, которые учитель не 
работал, оплата ему не положена. И указал, что эта грань Истины 
открылась ему во сне. 

Однако «исполнительные инстанции» его решение отвергли. 
Согласно их постановлению, сон не может быть основанием для 
принятия какого-либо постановления. 

Когда Смаг завершил свой труд по написанию книги о заповедях, 
открылось ему во сне, что он допустил ошибку, не включив в число 
запретительных заповедей указание Торы — «Остерегайся, чтобы не 
забыл ты Всевышнего Всесильного твоего, не соблюдая заповеди Его 
и законы Его и установления Его, которые Я даю тебе сего-
дня» (Дварим, гл. 8, ст. 11). 

Проснувшись, он написал об этом в предисловии к книге. 

Рав Ицхак бен рав Моше из Вены (Австрия) в предисловии к своему 
труду Ор Заруа (Посеянный Свет) дает разъяснение, почему его книга 
имеет такое название. В какой-то момент он затруднился в 
написании имени «Акива» — не знал, какую букву следует писать в 
конце: алеф или ѓей. Так и не разрешив сомнений, он лег спать. 

Ночью, во сне, чей-то голос прочел ему стих из Теилим (Псалмы царя 
Давида) — «Свет посеян для праведника, и для прямодушных — 
сердце радостное» (Теилим, гл. 36, ст. 11). Последние буквы этого 
стиха составили имя «Акива», а в конце стояла буква ѓей. Изумился 
рав Ицхак посетившему его во сне открытию. И, хотя на самом-то 
деле имя Акива, как он все же выяснил, оканчивалось на алеф, сон 
принес ему большую пользу. Он назвал свою книгу Ор Заруа — по 
первым словам пригрезившейся ему во сне цитаты. 

О чем свидетельствуют рассказанные здесь истории? 

О том, в первую очередь, что наши Учителя имели обширнейшие и 
глубочайшие знания в Торе и прекрасно ориентировались в других 
еврейских первоисточниках. 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
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Нередко случалось так, что какие-либо 
решения и открытия днем, в процессе 
исследования, уже созревали в их 
сознании. И оставалось лишь «замкнуть» 
выстраиваемую ими логическую цепочку. 
Это и происходило порой во сне. Ибо на 
подсознательном уровне мыслительная 
работа продолжалась и ночью, в то время, 
когда они отдыхали… 

В каком-то смысле правильнее было бы 
сказать: «когда человек спит, душа его 
бодрствует» и, следовательно — создает 
духовные объекты, постижение которых 
происходит потом в сознании… 

Исследуя тему «достоверности» снов, 
Учителя выдвигают на обсуждение вопрос: 
бывают ли случаи, когда мы все же можем 
положиться на то, что привиделось нам во 
сне? 

В отдельных случаях, в которых бет 
дин (еврейский суд), разбирая несложное 
дело, вправе, согласно указаниям Торы, 
вынести решение на основании показаний 
лишь одного свидетеля, — пишет, отвечая 
на этот вопрос, рав Арье-Лейб Цунц (один 
из крупнейших Учителей польского 
еврейства, глава йешивы и автор свыше 20-
ти книг, комментирующих все разделы 
Торы; Полоцк – Варшава, вторая половина 
18-го – первая половина 19-го вв.), — мы 
можем полагаться на «информацию», 
полученную во сне. Но, если речь идет о 
проблемах имущественного характера, при 
решении которых требуются показания 
двух свидетелей, открывшиеся во сне 
истины аргументами не считаются. 

Однако в целом, как мы могли убедиться на 
приведенных в обзоре примерах, Учителя, 
в большинстве случаев, не выносили на 
основании 
снов ѓалахические постановления. Но 
будем иметь в виду, что все сказанное 
относится к «случайным» снам. То есть к 
таким, которые снятся помимо человече-
ской воли, когда человек специально об 
этом не задумывается. 

Иная ситуация со снами, которые человек 
как бы «заказывает» сам, то есть — просит 
Всевышнего помочь ему решить ту или 
иную проблему, и ответ получает во сне. 
Это явление обозначено в еврейской 
традиции термином шеилат холом. 
Упоминание о существовании шеилат 
халом находим в Танахе, где есть, 
например, такие слова: «И вопрошал (царь) 

Шауль Всевышнего, но не отвечал ему Творец — ни через пророков, ни 
в сновидениях» (книга Шмуэля, часть 1, гл. 28, ст. 6). 

Здесь сразу же скажем, что ответы на свои «запросы», обращенные к 
Всевышнему получали во сне, как правило, люди очень высокого 
духовного уровня, способные осознать и правильно воспринять 
информацию из духовных миров. 

Рав Гай Гаон (один из крупнейших Учителей своего времени, конец 10-
го – начало 11-го вв.) свидетельствовал, что многие Учителя его 
поколения знали, что нужно делать, чтобы во сне получить ответ на 
вопрос, которые сами они разрешить не могли. Они несколько дней 
постились, произносили специальные молитвы и, в конце концов, 
видели «нужные» сны, отчасти напоминающие пророчества. 

Итак, главный урок, который мы извлекаем из еврейской истории и 
подобных свидетельств, в частности, состоит в том, что «пророческие» 
сны способны видеть только «особые» люди, постоянно повышающие 
свой духовный уровень и сумевшие достичь в этом определенных 
высот. 

Обычному же человеку «пророческие» сны недоступны. И, даже если 
«простой» человек увидел во сне образы, которые наводят его на 
мысль, что нечто подобное может случиться с ним в будущем, лучше 
остерегаться делать из этого конкретные выводы. Ибо сон — очень 
сложное, а зачастую и непостижимое явление (см. на сайте ответ «Что 
делать со сновидениями»). 

Об этом писали многие наши Учителя, подчеркивая, что «рядовому» 
человеку не стоит даже пытаться использовать на практике явле-
ние шеилат халом, особенно, если его вопрос к Творцу — личного 
характера (к примеру, будет ли иметь успех какое-либо начинание). 
Это не просто бесполезно, но и опасно, ибо может пробудить 
разрушительные силы, которые станут действовать против того, кто 
задал подобный вопрос, желая во сне получить на него ответ. 

Тут следует отметить, что и подготовленные, высоко духовные люди 
(наставники поколений) обычно обращались к Творцу лишь с такими 
вопросами, которые имели значение для всего еврейского народа. 

Вернувшись после всего сказанного к тексту нашей недельной главы, 
многие лишь удивятся: как удавалось Йосефу (когда он попал в 
египетскую тюрьму, он был совсем еще «незрелым» юношей) с такой 
точностью растолковывать сны виночерпия и пекаря? Более того, 
будучи юношей, он увидел сон, предопределивший дальнейшую 
судьбу сынов Израиля. Как написано: «И сказал им (братьям) Йосеф: 
послушайте, какой сон приснился мне. Вот мы вяжем снопы среди 
поля; и вот поднялся сноп мой и встал прямо (вертикально); и вот 
окружили (его) ваши снопы и поклонились моему снопу...» (гл. 37, ст. 5
-6). В действительности же, нет тут ничего удивительного. Проявление 
уникальных способностей Йосефа ничуть не противоречит результатам 
исследований сновидений, реализованных нашими величайшими 
Учителями. Любимый сын Яакова (Йосеф) от рождения не был 
обычным человеком. Всевышний предопределил ему особую роль — 
обеспечивать братьев духовной энергией, необходимой для 
реализации Замысла Творца (более подробное разъяснение этому — 
см. на сайте в обзоре недельной главы Вайешев, первый годовой 
цикл обсуждения). 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q393.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q393.htm
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
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Вопросы к раввину 

Ч 
то страшнее — растление души или убийство тела? 

Доброго здоровья всем создателям сайта. 

Уважаемый рав Элиягу, спасибо огромное за труд по 
просвещению нас светом Творца через призму Торы. 

Скажите, пожалуйста, что страшнее - растление души или 
убийство тела? 

Или, к примеру, если бы человек стоял перед выбором - умереть с 
голоду или отдать своих детей в публичный дом (или на временное 
содержание богатенькому папику), что бы Вы ему посоветовали? 

Вопрос, конечно, гипотетический. Просто часто думаю о том, что 
происходит повсеместное растление людей через кино, тv, театр, 
СМИ, интернет, литературу, искусство, которое готовит наши 
души для вечной погибели... 

Светлана 
Россия 

В аше чутье правильно подсказывает, что выдвинутый Вами на 
обсуждение вопрос сущностно — гипотетический. То есть — не 

чувствуется, что есть острая необходимость заниматься им. 

Что же касается второй части Вашего письма — ее содержание в 
принципе отражает реальные сложности человеческой жизни. 

Чтобы приблизиться к пониманию этой темы, нужно знать и помнить, 
почему и зачем существуют негативные духовные явления. И они не 
просто существуют, но — всегда наделены немалой духовной силой. 

В этом проявляется желание Творца создать мир, в котором у нас 
есть свобода выбора. 

Представим себе, что негативных духовных явлений, включая те, о 
которых Вы пишете — вообще нет. И некому растлевать наши души, 
сбивать с толку разум, заполняя его ядом. 

Думаю, очевидно, что при таких условиях мы все вели бы себя 
идеально. И все в мире было бы тогда, как будто бы — прекрасно. 

Так ли это в действительности? 

Наше поведение в таких обстоятельствах не обуславливалось бы 
свободным выбором и напоминало бы движения роботов, 
выполняющих запрограммированные действия. То есть такое 
существование, согласитесь, квалифицируется как — бессмысленное. 

Полагаю, что каждому из нас вполне понятно, что Всевышний, Творец 
мира, по определению — не может совершать что-либо бессмыслен-
ное. Следовательно, существование этих негативных сил — 
абсолютно необходимо. Для того, чтобы сделать осмысленной 
человеческую жизнь. 

Суть в том, чтобы каждый, имея свободу выбора — выбирал не 
негативные явления, но — позитивные. 

При этом Творец не бросил свои создания, что называется, «на 
произвол судьбы», не оставил нас. Он дал нам некий инструмента-
рий, позволяющий научиться выбирать из двух возможных путей — 
правильную дорогу. 

Речь — о Торе, которую Всевышний 
«спустил с Неба вниз», когда еврейский 
народ стоял у горы Синай. И предоставил 
возможность чувствительным душам в 
среде неевреев, улавливать, где Истина, и 
сделать свой выбор: отравлять себя 
примитивным антисемитизмом или — 
внимательно наблюдать, накапливать опыт 
и размышлять, что помогает организовать 
жизнь добротно и достойно. 

А нам, евреям, отведена особая роль — 
жить по законам Торы и строить еврейский 
образ жизни, пропитанный еврейским 
мировоззрением. 

И если мы будем стараться именно так и 
выстраивать собственную жизнь — у 
проблемы выбора будут неплохие шансы 
реализоваться в позитивном ключе. 

Без Торы, без ее Мудрости и ее законов — 
таких шансов у человека нет. Потому что 
Всевышний, буквально для каждого 
поколения — точно отмеряет равенство сил 
духовного негатива и духовного позитива. 
Обещая нам только то, что в случае, если 
мы пойдем путями Торы — само это 
движение будет «гирькой», которая 
перевесит чашу Добра. 

И еще предсказано нам, что сам такой 
выбор и его реализация — всегда будет 
сложным процессом. Это никогда и никому 
не будет даваться легко. И в этом — красота 
человеческой жизни и великая награда тем, 
кому удается сделать правильный выбор. 

Не могу не отметить, что под наградой 
подразумевается — истинная награда. То 
есть — суммарная, и в этом и Будущем 
мире.  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
акой способ изучения иврита — 
эффективнее? 

Я могу читать и молюсь на 
иврите. Следуя Вашему совету, я 

хочу научиться понимать иврит. 

Был бы очень благодарен, если бы Вы 
помогли выбрать лучший подход среди 
следующих возможностей: 

1. Пособия, изданные движением Хабад, 
или нерелигиозные курсы современного 
иврита. 

2. Самостоятельно в интернете или с 
учителем. 
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3. Программа для маленьких детей или искать программу для взрослых. 

4. Можно ли учиться у нерелигиозной женщины? 

5. Имеет ли смысл просто учить все слова, молитва за молитвой 
(Моде Ани, Шма, и т.д.) или нужен систематический подход, включаю-
щий грамматику, правила... 

Спасибо за вашу работу! 

Shmuel Solovyev 
USA, AnnArbor 

О чень хорошо и даже замечательно, что Вы читаете и молитесь на 
Небесном языке — иврите. Только так и должно быть. 

При этом главное, конечно же — Ваше серьезное, как мне видится, 
решение овладеть языком настолько, чтобы Вам был понятен смысл 
текстов, которые Вы читаете и произносите, обращаясь к Творцу мира. 

Это — вполне достижимая, хотя и непростая задача. Для ее реализации — 
очень важно, как Вы и сами осознаете, выбрать максимально эффектив-
ные, насколько это возможно, методы изучения языка. 

Постараюсь ответить на все заданные Вами вопросы — в том порядке, в 
котором Вы их задали в своем письме. 

1. В принципе курсы иврита, организованные и составленные людьми, 
соблюдающими законы Торы — намного предпочтительней других. Но 
при условии — что программа обучения на этих курсах нацелена на 
решение задач адекватного, качественного преподавания языка, и те, кто 
преподает на них, имеют позитивный опыт достижения таких целей. 

Пособия, разумеется, тоже могут быть хорошим подспорьем в изучении 
языка — в зависимости от того, как они построены, на кого рассчитаны и 
т.п. 

2. Безусловно, изучение языка с учителем имеет свои, неоспоримые 
преимущества. Однако и в этом важны устремления педагога, его 
жизненные принципы, определенные свойства его личности и т.п. 

3. Пользоваться программой для детей можно — если нет программы для 
взрослых. Но мне кажется, что все же можно отыскать программу, 
подходящую по возрасту, целям и содержанию. 

4. По правилам нашей традиции, у женщины могут учиться только 
женщины. Но и им следует брать уроки у религиозной женщины. Ибо 
преподавание языка несет в себе и идейную нагрузку. 

5. Ограничиваться запоминанием слов и их значений — не стоит. Подход к 
изучению языка должен быть всеобъемлющим, комплексным, включаю-
щим в себя и знание грамматических правил. 

Суммируя сказанное, отмечу, что все обозначенные Вами методы 
изучения языка, сами по себе и в разных сочетаниях, несомненно, могут 
обеспечить постоянное наращивание знаний. Однако следует помнить и 
понимать, что выбирать их надо обдуманно — так чтобы они, повторю, 
соответствовали цели, которую Вы перед собой поставили. 

И в заключение — настоятельно советую прочесть на сайте ответ «Есть ли 
методика, позволяющая одновременно изучать иврит и святые кни-
ги?»  — с ответами, обозначенными в нем ссылками. В них Вы найдете 
немало полезных, на мой взгляд, практических рекомендаций.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему кувшин с маслом был 
закупорен печатью первосвя-
щенника? 

Шалом! 

Вопрос по теме Хануки. 

Почему этот самый всем известный 
бочонок масла запечатан именно 
печатью первосвященника? У первосвя-
щенника, наверное, хватало других 
ответственностей и обязанностей, 
кроме как ходить с печатью и на каждый 
бочонок её ставить. 

Какие здесь заложены идеи? 

Владимир 

В о времена, предшествующие 
ханукальным событиям, чуждое 

греческое мировоззрение в значимой мере 
проникло в сознание нашего народа. 
Настолько, что в головах и сердцах многих, 
в том числе, и служителей Храма — 
еврейское мировоззрение, в той или иной 
степени смешалось с греческим. 

Следует отметить, что оливковое масло, 
которым заполняли светильники 
храмовой Меноры — не было продуктом 
питания. Что требовало обычной проверки 
кашерности (пригодности в пищу), 
устанавливающей, нет ли в нем каких-либо 
некашерных добавлений. 

В отличие от него, масло для Меноры было 
элементом осуществления духовной 
работы.  

Поэтому сделать его некашерным можно 
было и — неправильными мыслями во 
время его изготовления.  

Или даже косвенным контактом 
с тумой (духовная нечистота, когда коэн, 
который производил это масло или 
работал с ним, по неосторожности зашел, 
например, в помещение, где находилось 
тело умершего или, допустим дохлая 
мышь; подробнее о туме — см. на сайте 
в обзоре недельной главыТазриа, первый 
годовой цикл обсуждения). 

Понятно, что человек, зараженный 
«вирусом» греческого мировоззрения 
может отнестись ко всему этому без 
должного внимания, пренебречь важными 
обстоятельствами.  

И тогда в кувшине будет масло, непригод-
ное для зажигания светильников Меноры. 

javascript:show(5594,0,0)
javascript:show(5594,0,0)
javascript:show(5594,0,0)
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=taazria
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По меньшей мере — нельзя было быть 
уверенными в его пригодности для этой 
цели. 

Поэтому контроль над всем процессом 
производства и хранения оливкового 
масла, предназначенного для зажига-
ния Меноры, брал на себя главный 
служитель Храма, первосвященник (на 
иврите — коэн гадоль). 

Как следствие — во времена, когда 
происходили ханукальные события, когда 
защитники еврейского образа жизни вошли 
на территорию Храма и приступили к ее 
очистке от всяческих знаков и атрибутов 
идолопоклонства — они, конечно же, 
искали масло в кувшинах, закупоренных 
печатью первосвященника. 

В ситуации, когда в Храме в течение 
нескольких лет хозяйничали служители, 
«пропитанные» греческим мировоззрени-
ем и религией, шансы на то, чтобы отыскать 
такой кувшин, были весьма невелики. 
Однако один такой кувшин все же нашелся. 
И тогда возникла дилемма — что делать и 
как поступить? 

Остальное изложено в истории о 
ханукальном чуде — см. на сай-
те материалы, посвященные празднику 
Ханука (раздел «Праздники»). 

И нам сейчас важно поговорить о другом. О 
том, в частности, что праздниками в нашей, 
еврейской традиции — не отмечаются те 
или иные исторические события, как 
таковые (для праздника нам недостаточно 
факта, что когда-то что-то случилось).  

Суть каждого нашего праздника — 
раскрытие Мудрости Всевышнего, которая 
когда-то проявилась в этом мире, и это 
осталось релевантным на все времена, 
включая наши дни. 

Так — и с праздником Ханука.  

Слова о раскрытии Мудрости Творца мы 
даже используем в благословении, которое 
произносим при зажигании ханукальных 
свечей 

Что же из всего сказанного в данном ответе 
может быть релевантным для нас сегодня? 

Обозначу это по пунктам: 

1. Нельзя подмешивать к еврейскому 
мировоззрению какие-то элементы других 
мировоззрений, религий и философий.  

Отсюда, например, следует, что придуманные людьми религии — 
«реформированный иудаизм», «прогрессивный иудаизм» или, 
скажем, «консервативный иудаизм» — не имеют никакого отношения 
к нашей традиции. Несмотря на то, что в их названиях присутствует 
слово «иудаизм». Ибо их создатели и представители подменили Тору 
— собственными измышлениями, выдумками и фантазиями. 

2. Нам следует бережно относиться к собственной традиции и 
помнить, что она охраняется, образно говоря, «печатью первосвящен-
ника» (то есть — Учителями Торы). 

3. В ситуации, когда мы прилагаем к этому свои усилия — Всевышний 
непременно придет нам на помощь. И даже если, казалось бы, нет 
никаких шансов отыскать «кувшин с маслом», пригодным для 
духовной работы — Творец чудесным образом сделает так, что мы все 
же найдем такой кувшин...  

Автор текста Элиягу Эссас 

З 
ачем понадобился Шульхан Арух, если уже существовал 
сборник Арбаа Турим? 

Здравствуйте, рав Эссас. 

Недавно я прочла про Бааль Турим. Как я поняла его труды 
легли в основу труда р.Каро ШульханАрух. 

Могли бы Вы ответить на мои вопросы: 

1. Почему надо было составлять Шульхан Арух, когда был составлен 
такой продуманный и четкий труд, как я поняла из статьи? 

2. Так же хотелось бы знать, почему были созданы варианты Кицур 
Шульхан Арух? 

3. На сегодняшнее время что бы Вы посоветовали для соблюдающего 
еврея, живущего в Израиле? 

Большое спасибо Вам за Вашу работу и заботу о ближнем! 

Ник 
Израиль 

В ы спрашиваете о нашем великом Учителе раби Яакове бен Ашере. 

Его отец, раби Ашер бен Йехиэль (сокращенно Рош) — тоже был 
великим Учителем. Он комментировал Талмуд, сделав особый акцент 
на обширном и глубоком анализе галахических аспектов Талмуда. 

Его анализ раби Яаков и положил анализ отца в основу создания 
систематизированного кодекса еврейских законов, назвав его —
 Арбаа Турим. 

Это название проистекает из того, что раби Яаков бен Ашер разделил 
составленный им кодекс на четыре большие части. Каждую такую 
часть на иврите можно назвать словом «тур» (турим — множествен-
ное число от этого слова).  

И имя Бааль Турим мы переведем как — автор труда, состоящего из 
(четырех) частей. 

Сама структура, подразделение на главы и их последовательность — 
очень хорошо продуманы.  

Поэтому составитель широко известного Шульхан Аруха (свода 

http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3
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еврейских законов) рав Йосеф Каро (Испания – Португалия – Турция –
 Эрец Исраэль, конец 15-го – начало 16-го вв.) взял Арбаа Турим за 
основу, не изменив порядок параграфов, но — внеся в него 
множество уточнений и дополнений. 

В своем письме Вы задаете совершенно естественный вопрос.  

В самом деле. Если за основу был взят труд Арбаа Турим — зачем 
тогда составлять Шульхан Арух, в котором полностью отразилась 
структура сборника, составленного раби Яаковом бен Ашером?  

В конце концов, то, что в Шульхан Арухе содержатся уточнения и 
дополнения, казалось бы — не повод, чтобы составлять еще один 
кодекс. Наверное, можно было бы ограничиться книгой комментари-
ев, что постоянно мы видим в наших еврейских книгах. 

Чтобы понять ответ на этот вопрос, нужно учесть, что еврейский 
народ уже в начале Средних веков был разделен на ряд направле-
ний, отличавшихся друг от друга тонкостями и нюансами соблюдения 
обычаев нашей традиции. 

Два основных направления широко известны. Это — ашкеназское и 
сефардское. 

Подчеркну, что законы Торы у нас — одни и те же. Однако нюансы в 
их выполнении могут быть несколько разными. 

И Рош и раби Яаков бен Ашер — яркие представители ашкеназского 
направления. И великий рав Йосеф Каро поставил перед собой 
задачу составить кодекс, в котором будут учтены оба направления. 
Его главная идея — содать некий (сегодня мы сказали бы — 
виртуальный) раввинский суд в составе трех судей, которые могли бы 
обсуждать каждый закон и принимать решения большинством 
голосов. 

Назвав суд «виртуальным», я имел в виду, что в его составе были три 
Учителя, которые никогда не видели и не могли видеть друг друга, 
ибо жили в разное время (округленно — в 10-м, 12-м и 14-м веках). 

Величайшее мастерство раби Йосефа Каро выразилось в том, что он 
мог очень глубоко постичь решения этих трех судей.  

В определенном смысле, он создал такой раввинский суд, в котором 
эти три Учителя могли «заочно» обсудить те или иные законодатель-
ные проблемы и принять решение — единогласно или по большин-
ству. 

Эти три великих Учителя — раби Ицхак Альфаси (известный 
комментатор Талмуда, Марокко, 11-й век), Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель полного кодекса еврейских 
законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век) и раби Яаков (Бааль 
Турим — один из крупнейших раввинов Германии и Франции, вторая 
половина 13-го – первая половина 14-го вв.). 

Раби Ицхак Альфаси представлял знаменитую в его время африкан-
скую школу изучения Талмуда (он жил в городе Фес, Марокко). 
Рамбам — общий взгляд на Тору, с оттенками сефардского метода 
изучения Торы, который включал в себя итоги изучения Торы в 
Испании, в Марокко, в Египте и вообще — на всем Ближнем Востоке. 

Раби Яаков представлял испанскую, французскую и немецкую школы 
изучения Талмуда. 

Гениальность рава Йосефа Каро заключалась, прежде всего, в том, 

что он сумел буквально с ювелирной 
точностью сопоставить все три подхода к 
изучению еврейского закона.  

Так, что с момента, когда составленный 
им Шульхан Арух был опубликован, весь 
еврейский мир признал абсолютную 
авторитетность этого кодекса и взял его за 
основу построения еврейского образа 
жизни. 

Спрашиваете Вы и о том, почему существу-
ют варианты Кицур Шульхан Аруха. 

Дело в том, что это название обозначает 
сокращение, некую адаптацию великого 
кодекса Шульхан Арух. С тем, чтобы 
получилась книга относительно небольшого 
формата, которая была бы понятной и 
полезной «среднему» читателю (не 
раввину). 

Поскольку наша жизнь — меняется, 
меняются ее условия и т.п., то этот самый 
«средний» человек, допустим, живший в 19-
м веке — не вполне идентичен человеку, 
который жил, например, в начале 20-го века 
или живет в наше время. 

Поэтому за последние 200 лет выпущены в 
свет пять-шесть, а, может — и больше 
вариантов Кицур Шульхан Аруха. 

Некоторые — с тем же названием, другие — 
с иными. 

Все эти издания объединяет то, что все они 
представляют собой практическое 
руководство по организации еврейского 
образа жизни для обычных еврейских 
семей. 

Какое издание Кицур Шульхан Аруха я 
советую использовать? 

Например, «классический» Кицур Шульхан 
Арух с примечаниями из кодекса Мишна 
Берура (составленного в начале 20-го века 
равом Исраэлем-Меиром hа-Коэном, 
широко известным под именем Хафец 
Хаим). 

Впрочем, и этих изданий — несколько. 
Поэтому каждый должен внимательно 
просмотреть несколько изданий, чтобы 
понять, что ему больше подходит. 

Сефардским евреям рекомендую — 
сборник, наподобие Кицур Шульхан Аруха, 
под названием Бен Иш Хай. Или — Кицур 
Ялкут Йосеф.  

Автор текста Элиягу Эссас 
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Культура. Личность. Этика 

Открывая собственный бизнес еврей 
обязательно задумывается над тем, как 
оценить свою конкурентоспособность, 
не нарушая при этом предусмотренных 
еврейской традицией этических правил. 
Об этом и пойдет речь в этой статье... 

КАК РАЗВЕДАТЬ СИТУАЦИЮ, НЕ ОБМАНЫ-
ВАЯ 

Раввин Ашер Меир, 

д-р экономических наук 

М 
еня часто спрашивают: 
можно ли, чтобы оценить 
свою конкурентоспособность 
на определенном рынке, 

представиться, скажем, потенциальным 
покупателем или инвестором и выяснить 
уровень цен и состояние бизнеса в 
интересующей меня области? 

Для потребителей конкуренция — 
несомненное благо, ибо она стимулирует 
компании к улучшению продукции и 
стремлению ее продавать за, насколько это 
возможно, низкую цену. 

В Талмуде сказано: «Соревнование среди 
Учителей преумножает муд-
рость» (трактат Бава Батра, лист 21). Этот 
принцип верен и для других сфер 
человеческой жизни. 

Однако, конкуренция на рынке — как на 
игровом поле — должна быть честной. В 
противном случае, теряют все. Поэтому при 
симуляции фиктивного бизнес-
предложения возникает ряд этических 
проблем. 

Наиболее серьезная из них — обман. Ведь 
фиктивное бизнес-предложение — трюк, с 
помощью которого бизнесмен вынуждает 
своих конкурентов раскрыть информацию, 
которую они предпочли бы сохранить в 
секрете. Еврейская традиция называет это 
— гнейват даат ( в буквальном переводе 
на русский язык — «кража доверия», то 
есть —«злоупотребление доверием»).  

Выяснение необходимой информации 
таким способом едва ли лучше взлома 
оффиса и захвата документов с ценами. 
Кроме того, следует иметь в виду, что 
конкурирующая фирма, чтобы подготовить 
ответ, в ущерб себе, затратит время и 
усилия. 

Не стоит также забывать, что фиктивное предложение — откровенная 
ложь, а Всевышний требует от нас правды. 

Действительно, в бизнесе часто приходится поддерживать определен-
ный уровень секретности. И это вполне легитимно. Сохранение в тайне 
от конкурента конфиденциальной информации и намеренная ложь — 
две совершенно разные вещи.  

И последнее. Когда бизнесмен предлагает сделку потенциальному 
покупателю, то он (или она) надеется, что сделка состоится... Конечно, 
это вовсе не означает, что поинтересовавшись ценой, каждый обязан 
купить эту вещь у торговца. С этической точки зрения, нет ничего 
дурного в том, что, отыскав место, где она стоит дешевле, человек 
делает покупку там. Но, предположим, речь идет о приобретении 
партии товара, и обсуждаются сроки поставки. Тут даже чувство 
обыкновенной справедливость подскажет вам, что необходимо 
предоставить поставщику вполне реальный шанс осуществить 
сделку.  В противном случае, вы станете причиной его огорчений и 
разочарований. Выясняя детали и не собираясь при этом покупать, вы 
сеете пустые надежды. 

Но как же тогда просчитать конкурентоспособность в собственном 
бизнесе? Как получить интересующую информацию о конкретном 
конкуренте? 

Один из возможных вариантов — поговорить с его постоянным 
клиентом. Насколько это этично — зависит от того, какой договор 
заключен между этим конкурентом и его клиентами. Если в договоре 
есть пункт, обуславливающий запрет на разглашение информации о 
данном бизнесе третьей стороне, расспрашивать клиента нельзя.  Тот, 
кто склоняет человека к пренебрежению условиями заключенного 
соглашения, нарушаете закон Торы — «Не ставь препятствия перед 
слепым» (Ваикра, гл. 19, ст. 14), ибо, нарушив данное слово, он 
духовно «споткнется», а получивший информацию станет тому 
причиной. 

Другой вариант — сделать приобретение. В этом случае можно честно 
получить нужную информацию о конкурентах. 

Положим, вы намереваетесь открыть галантерейный магазин. 
Решитесь на покупку, например, шляпы. Сделав определенное 
количество сравнительных покупок, вы узнаете то, что хотите узнать.  

Но даже в этом случае, будьте осторожны — не допускайте этических 
ошибок, о которых мы только что говорили. 

Чтобы избежать обмана и не доставить огорчений, просто скажите 
торговцу, что Вы хотите проверить цены в нескольких местах, чтобы 
сделать наиболее выгодную покупку. Большинство покупателей, перед 
тем, как сделать окончательный выбор, проверяют цены хотя бы в двух
-трех местах. 

Если Вы собираетесь провести глубокое исследование данного рынка, 
поставьте об этом в известность продавца. Пусть он сам решит, стоит 
ли ему прилагать усилия в попытке сбыть вам товар. Более того, 
необходимо ограничить свое исследование определенным видом 
товара. Несправедливо требовать от продавца, чтобы он показал вам 
все, что у него есть, оставляя ему, чтобы продать вам какую-то одну 
вещь, всего один шанс из десяти. 

Будьте честными, не сочиняйте истории, не имеющие отношения к 
действительности. Например, не нужно намекать, что вы ищете кому-
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то подарок на день рождения (даже если вы действительно хотите 
шляпу подарить, это ведь — не основная ваша цель). 

Конечно, желательно, хотя бы к концу дня, сделать приобретение.  

Успех в бизнесе подчас зависит от умения держать в секрете нужную 
информацию. Поэтому никто не обязан ставить в известность 
потенциальных конкурентов о своих планах открыть аналогичный 
бизнес. Но уважайте и их право на тайну информации, которую они 
могут открыть только и в самом деле серьезному потенциальному 
покупателю. 

Jewish World Review 

Раввин Ашер Меир, 

в прошлом советник по экономическим вопросам при админи-
страции Рейгана, 

в настоящее время — директор Центра Деловой Этики 

при Иерусалимском Технологическом Колледже. 

Здоровый образ жизни по торе 

Недавние исследования показали, что регулярное мытье рук с 
мылом — очень эффективное средство, позволяющее в два раза 

снизить риск заражения инфекционными заболеваниями и 
распространения инфекции… 

МЫТЬЕ РУК СНИЖАЕТ РИСК ИНФЕКЦИОННОГО ЗАРАЖЕНИЯ 

Лиза Коллиер Кул 

О 
бычное мытье рук с мылом во многих случаях способно 
уберечь нас и наших близких от заразных заболеваний. И 
не только респираторных, но и — тяжелых, потенциально 
смертельных, таких, как, к примеру, гепатит-А, менингит и 
т.д. 

Те, кто с вниманием относится к чистоте рук и регулярно осуществ-
лять эту простейшую процедуру, экономит деньги. И на лекарствах и 
за счет уменьшения количества дней, пропущенных по болезни или 
по уходу за больными членами семьи. 

По результатам американских исследований, более 80-ти процентов 
инфекционных заболеваний распространяется контактным путем. 
Ученые подсчитали, что болезнями, которые разносятся руками, 
ежегодно болеют порядка 40 миллионов американцев. И выяснили, 
что число микробов на наших руках может достигать 500.000 на один 
квадратный сантиметр кожного покрова. 

Насколько важно постоянно следить, чтобы руки всегда были 
чистыми, красноречиво свидетельствуют новые факты, выявленные в 
процессе недавних исследований. 

По данным одного из них, дети, которые моют руки четыре раза в 
день, на 25 процентов реже пропускают занятия в школе по причине 
респираторных инфекционных заболеваний и почти на 60 процентов 
— по причине кишечных и желудочных инфекций, нежели их менее 
аккуратные сверстники. Сотрудники американского изда-
ния American Journal of Preventive Medicine провели эксперимент, в 
котором приняли участие 40 тысяч моряков.  

По их наблюдениям, когда моряки, следуя 
полученным инструкциям, мыли руки пять 
раз в день, индекс респираторных 
заболеваний на подконтрольных кораблях 
снизился на 45 процентов. 

По результатам исследования 2011-го года, 
когда объектами наблюдения были 
школьники, которым предложили три раза 
в день дезинфицировать руки гелем 
этанола, индекс заболеваемости учеников, 
пропускавших занятия по болезни, снизился 
более чем в два раза. А число школьников, 
не пропустивших по болезни в течение 
учебного года ни одного дня, выросло, по 
сравнению с показателями предыдущих 
лет, на 20 процентов. 

По обобщенным сведениям, мытье рук 
снижает заболеваемость респираторными и 
другими инфекционными заболеваниями 
на 20 процентов. 

В обзоре, опубликованном в солидном 
британском медицинском еженедельни-
ке Ланцет, сообщается, что мытье рук с 
мылом уменьшает риск диареи (понос в 
результате кишечной инфекции) и других, в 
том числе, и потенциально смертельных 
заболеваний кишечника, до 60 процентов. 

Маленькие секреты 

90 процентов американцев утверждает, что 
они всегда моют руки после общественного 
туалета. Однако наблюдения скрытой 
камерой в шести аэропортах США показали, 
что только 26 процентов мужчин и 17 
процентов женщин действительно делают 
это. 

Так что, каждому из нас следует хорошо 
подумать, прежде чем протянуть руку для 
рукопожатия. Особенно — во время 
эпидемий. 

Насколько велик риск заразиться от 
рукопожатия при эпидемии, скажем, 
гриппом, можно понять и, учитывая 
выявленный в ходе недавнего американско-
го исследования факт, что лишь четверть 
мужчин и менее половины женщин моют 
руки после того, как они прикрывали рукой 
рот и нос, кашляя или чихая. 

Результаты проверки, как доктора, ведущие 
прием пациентов, соблюдают элементар-
ные правила гигиены, оказались еще более 
плачевными. Так, порядка 70-ти процентов 
педиатров заявляют, что моют руки с 
мылом после осмотра каждого больного.  
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Однако установленные в кабинетах врачей 
скрытые камеры наблюдения показали, что 
так поступают лишь 10 процентов из них. 

Если бы врачи и медицинские сестры с 
большей тщательностью соблюдали бы 
гигиенические правила, это могло бы 
спасти жизни 80.000 американцам в год. 

Специалисты из Texas Health Resources 
Infection Control полагают, что при данных 
обстоятельствах пациентам следует, 
извинившись, вежливо спрашивать 
медиков, не забыли ли они после осмотра 
предыдущего больного (или проведенной 
процедуры) помыть руки. Даже в том 
случае, если они обслуживают пациентов в 
резиновых перчатках. 

Рекомендации 

Чтобы в значимой степени обезопасить 
себя от заражения инфекционными 
заболеваниями, которые передаются 
контактным путем, и не стать переносчиком 
вирусов и болезнетворных микробов (даже 
не заболев сам, человек может передать 
инфекцию своим близким), руки, как 
советуют специалисты, необходимо 
тщательно мыть: 

— вернувшись домой с улицы (даже после 
небольшой прогулки у дома, а уж тем 
более — после посещения магазинов, 
медицинских учреждений и других 
общественных мест, после поездки в 
общественном транспорте и т.д.); 

— перед и после приготовления пищи; 

— перед едой; 

— после посещения туалета; 

— после того, как вы откашлялись или 
высморкались; 

— закончив уборку в квартире; 

— после того, как вы погладили домашнее 
животное или даже просто дотронулись до 
него. 

А теперь — как надо мыть руки 

1. Хорошо смочите руки теплой или 
холодной проточной водой (из крана) и 
снимите с пальцев украшения. 

Недавнее исследование, участниками 
которого были 50 медицинских работни-
ков, которые носили кольца 50 других, не 
носивших на руках никаких украшений, 

показало, что мытье рук снизило уровень стафилококковых бактерий 
на 50 процентов у тех, кто не носил кольца, у тех же, у кого на пальцах 
оставались кольца — всего на 30 процентов. 

2. Намыльте руки обычным мылом. 

Исследователи-медики не рекомендуют пользоваться антибактериаль-
ными средствами. Обычное туалетное мыло, по их заключению, 
очищает не хуже. А вот антибактериальные ингредиенты в этом 
смысле — под сомнением. Ибо болезнетворные бактерии имеют 
свойство мутации и со временем могут перестать реагировать на эти 
компоненты. 

3. Тщательно трите руки одну о другую не менее 20 секунд. 

Детям, чтобы они выполнили данную инструкцию, можно предложить 
произнести за эти 20 секунд буквы алфавита. 

Обратите внимание, как вы моете правую и левую руки. Правши, как 
правило, не так тщательно моют правую руку, а левши — наоборот, 
левую. 

Следует помнить, что наибольшее количество микробов скапливаются 
на кончиках пальцев и под ногтями. 

4. Тщательно сполосните руки проточной водой. Достаточно сильная 
струя смывает грязь и бактерии. 

5. Хорошо вытрите руки. Это помогает удалить оставшиеся микробы. 

Исследование, результаты которого опубликованы в журнале 
Эпидемиология и инфекция, показало, что, прикоснувшись к кому-то 
только что вымытыми влажными руками, человек может передать до 
68 тысяч микроорганизмов, а сухими руками — только 140. 

Медицинский раздел портала yahoo 
Перевод с английского 

Женская Рубрика 

З 
ажигая ханукальные свечи, мы непроизвольно задумываемся 
о сути этого праздника.    

Ханука имеет свои корни еще со времен сотворения мира. 
Всевышний выделил Ханукальный период в Небесном 

календаре наших праздников особенным светом и скрыл его.  

А когда пришло время Хануке раскрыться в материальном мире, 
Всевышний спустил этот свет в наш мир.  

Поэтому в дни Хануки заложена особая святость, которая раскрывается 
раз в году.  

Будучи созданной на Небе во время творения мира, эта святость не 
была раскрыта до маккавеевских событий.  

А с момента раскрытия её маккавеями, она стала явной для нас на все 
поколения.  Её огни зажглись и светят нам по сей день.  

Но распознать эту святость можно было только через год после 
ханукальных событий.  

Когда через год повторилось духовное состояние на Небе, когда в мир 
вновь спустился особый ханукальный свет, мудрецы Торы смогли 
прочувствовать его.  
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С тех пор каждый год мы зажигаем свечи, огни которых символизиру-
ет свет Хануки. Не только в Хануку спускается особый свет.  

В каждый из наших праздников спускается в мир особый свет этого 
праздника, не похожий на все остальные.  

Но вернемся к Хануке, к её историческим событиям.  

Во время греческого рабства, когда греки выступали против нашего 
народа в духовном плане (против Торы и её заповедей),  

духовная тьма собиралась поглотить духовный свет Торы.  

Нужно было разбить эту тьму и заполнить её светом Творца, Торы и 
заповедей. Маккавеи, а также все присоединившиеся к ним, начали 
восстание, в результате которого были отвоеваны Иерусалим и Храм.  

Но Храм должен был как-то функционировать.  

Для этого нужно было «неоскверненное» масло (запечатанное).  
Чудом нашелся маленький кувшинчик с таким маслом.  

Его должно было хватить на день, но Всевышний позаботился, чтобы 
этого масла хватило на 8 дней, пока не было готово новое масло. 
Маккавеи победили эллинизм, победили его навсегда.  

А свечи, которые горели в Храме 8 дней, символизируют победу 
духовности и света над греческой тьмой.  

В первый день Хануки мы зажигаем одну свечу, во второй - две и так 
далее, пока в восьмой день не зажжём все 8 свечей.  

Всего за Хануку мы зажигаем 36 свечей.  

Что символизирует число 36?  

Говорит мидраш, что первый человек находился в «ган 
Эден» (райском саду) 36 часов: в шестой день творения - 12 часов, в 
ночь седьмого дня - 12 часов и в сам седьмой день - 12 часов. (Здесь 
12 часов выступают как единица измерения, то есть, возможно, и 
меньше, тем более, что в «ган Эден» было духовное время).  

Мы знаем, что свет, который Всевышний сотворил в первый день - 
это свет, который просуществовал первые три дня творения.  

Когда Творец создал светила - солнце и луну, на четвёртый день 
творения, этот свет был спрятан в высоких духовных мирах. 
Написано, что он предназначен для праведников.  

Кто такие праведники?  

Это те, кто совершает большую духовную работу по улучшению 
нашего мира, а, соответственно, и духовных миров. Благодаря тому, 
что первый человек до падения совершал эту работу, он соприкос-
нулся с этим светом.  

Таким образом, свет Хануки связан с днями творения и первым 
человеком. Всевышний сотворил наш мир и систему духовных миров. 
А мы должны стремиться быть подобными Ему.  

Значит, мы тоже творим.   

В Хануку мы зажигаем свечи, которые распространяют свет Творца. 
Значит, и на Небе Всевышний распространяет свой свет и спускает его 
к нам. Тот самый свет, который был спрятан Творцом.  

Но, зажигая свечи, мы ещё и произносим 
благословения.  

В первый день - три благословения, во все 
остальные - два.  

Каждое слово в благословении несет 
огромный смысл и сочетается с тем светом, 
который спускается в наш мир в эти 
Ханукальные дни. Наши Ханукальные 
подсвечники мы ставим у окна или у двери, 
чтобы их видели проходящие мимо люди.  

И этот свет наших свечей объединяет нас с 
ними. Объединяет наш народ, а также 
вселяет в нашей душе вдохновение и 
желание стремиться к Творцу в своей 
духовной работе по улучшению мира! 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Буква Самех 

С 
амех - круглая и закрытая со всех 
сторон буква. Она как сфера, 
сохраняющая то, что внутри нее.  

Самое простое (и не простое) 
объяснение: земля - материя, а небо 
окружает ее, как буква Самех.  

С буквы Самех начинается слово Сомех. И 
имеет один и тот же корень. В утренние 
благословения мы говорим "сомех нофлим" 
- поддерживающий падающих. Нун - первая 
буква в слове "нофлим" в алфавите стоит 
перед буквой Самех. То есть для того, чтобы 
не упасть, надо опереться на Всевышнего, 
потому что Он - тот, кто удерживает людей 
от падения, когда они полагаются на него. 
Она как защита небес, окружающая нас и 
оберегающая от неприятностей, ударов и 
падений. Как материальных, так и 
духовных.  

Но есть у буквы Самех и другое, противопо-
ложное значение. Она окружает кольцом и 
не дает из него выйти. Человек, попавший 
внутрь этой буквы, не может из нее 
выбраться и находится как будто в духовной 
" клетке».  

Пример этому - наркотик, корень которого 
состоит из первых двух букв слова Самех. 
Наркотик на иврите "сам". Выйти из 
замкнутого круга своей зависимости 
наркоману очень тяжело. 
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В этом смысле Самех - это символ злого 
начала, который закатывает людей, 
говоря:" Если будешь меня слушать - 
получишь удовольствие". 

Но никогда не говорит к каким проблемам 
это может привести. Он ослепляет мечтами 
о приятных ощущениях, но в какой- то 
момент наступает севель (Самех, Бет, 
Ламед) - страдание. 

Главное во всем этом помнить, что каким 
бы тяжёлым не было падение, Всевышний 
поддерживает падающих (Сомех Нофлим). 
То есть каким бы тяжёлым не было 
падение, Всевышний даст возможность 
подняться тем, кто уповает на него (Сомхим 
аль АКадош Барух У). В этом случае 
постепенно опять может выстроиться 
защита, и так всегда, соответственно 
поведению человека.  

Важно не забывать, что еще до того, как 
человек духовно упал, Всевышний уже 
выстроил ему возможность восстановления 
и подъёма. Как говорится, "Макдим труфа 
ле мака"- то есть еще до болезни создал 
лекарство от нее.  

Главное понимать, что все в жизни 
происходит правильно. Именно так, как 
должно быть. Даже если нам это не 
очевидно. И, конечно же, полагаться на то, 
что разум Всевышнего не имеет границ. А 
наш разум ограничен. И нам не всегда дано 
понять его намерения. Но именно то, что 
мы стараемся "лисмох" - полагаться на 
Всевышнего, и дает нам Самех, как защиту. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Латкес с солониной и зелёным луком 

И НГРЕДИЕНТЫ 

Тушеная говядина 

1 средний красный лук, нарезанный 
тонкими ломтиками 

3 тонко нарезанных лука 

2 измельченных зубчика чеснока 

230 гр тонко нарезанной солонины/ 
тушенки, крупно нарезанной 

Оливковое масло первого отжима 

Пряный кетчуп 

½ стакана кетчупа 

2 столовые ложки острого соуса 

щепотка свежемолотого черного перца 

Слайдеры 

16 латкес (рецепт ниже) 

Тушеная говядина 

Пряный кетчуп 

Топпинг: зеленый лук (по желанию) 

П ОДГОТОВКА 

Хеш из солонины: 

1. В большом сотейнике обжарьте лук на среднем или сильном огне 5–
10 минут или до темно-коричневого цвета и карамелизации. Добавьте 
зеленый лук и чеснок; продолжать тушить еще 1 минуту, пока не станет 
мягким. 

2. Добавить солонину и перемешать. 

3. Разделите хэш на 8 латке, сверху добавьте острый кетчуп и еще одну 
латке. 

Пряный кетчуп: 

1. В небольшой миске смешайте кетчуп, острый соус и перец. 
Смешайте и выложите на латкес 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Сведения о родственниках 

З 
апрещено говорить и слушать лашон-ара даже тогда, когда 
дело касается близких родственников. Отец имеет право 
справляться об учебе своего сына только в том случае, если он 
хочет ему помочь. Но если он задает вопросы из любопытства 

либо им движет желание поворчать - это запрещено. То же правило 
касается всех остальных родственников. Сбор информации о человеке 
разрешен только тогда, когда у нас есть конструктивная и благородная 
цель. 

Двоюродный брат Шауля учится у господина Берковича. Шауль, 
встретив Берковича на улице, интересуется успехами родственника. 
Прежде чем дать ответ, учитель должен выяснить, с какой целью задан 
вопрос. Если Шауль спросил о своем брате просто для поддержания 
разговора или от нечего делать, самым правильным ответом 
будет следующий: "Я придерживаюсь принципа не обсуждать дела 
своих учеников в частных разговорах, если это обсуждение не может 
принести конкретную и практическую пользу". Такие слова снимут у 
Шауля впечатление, будто его брат слабый ученик. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

Ханука и устная Тора 

С 
егодня наш разговор пойдёт о Хануке, а также о недельной 
главе. Все мы знакомы с историей Хануки. Земля Израиля 
находилась под властью жестокого греческого правителя по 
имени Антиохус. Он огнём и мечом насаждал культуру 

эллинистов, то есть поганизм. Этот правитель ввёл очень суровые 
законы, «гзерот» -ограничительные постановления, вплоть до 
физического уничтожения тех, кто не поклонялся идолам. Эта 
ситуация напоминала сталинский террор 30-х годов. Солдаты ходили 
из одной еврейской деревни в другую и заставляли приносить 
свинью на алтарь. А тех, кто это не выполнял, могли убить. Женщин 
казнили за то, что они делали детям обрезание, и совершено 
варварским образом убивали детей, которым сделали обрезание. 
Они вешали мертвого ребёнка на шею матери, а потом убивали её. 
Происходили такие вот совершенно зверские вещи. Евреев угнетали 
ещё и экономически. На них был наложен 40% налог, и это считалось 
совершенно рабской кабалой, потому что налог был непосильным. 
Сейчас тоже бывают 40% налоги, но в то время общество жило только 
за счёт сельскохозяйственной продукции. Когда у евреев забирали 
40% урожая, да ещё и преследовали их, их жизнь в Эрец Исраэль не 
могла быть нормальной. 

В это время Коэн а-гадоль Хашмоней Матитьягу, поднял восстание, и 
к нему присоединились другие евреи. Малочисленные восстали 
против многочисленных, и, представьте себе, победили. Маккавеи 
пришли и очистили Храм. Именно в этом Храме произошло 
ханукальное чудо с маслом. Менора с маслом, которая должна была 
гореть один день, горела восемь дней. Все мы читали и слышали об 
этом, и это на самом деле правдивая история, которая передаётся из 
поколения в поколение и является нашей традицией. Однако можно 
посмотреть на происшедшее в другом историческом и политическом 
ракурсе.  

Есть несколько проблем, связанных с Ханукой. Считается, что можно 
найти порядка ста комментариев на то, какое чудо произошло в 
первый день. Существует книга Макковеев, которая в еврейских 
источниках не считается частью ТаНаХа. Есть также и не еврейские 
издания, которые включают в себя ханукальную историю, но они 
тоже не входят в ТаНаХ. Это можно объяснить несколькими 
причинами, и одна из них - это то, что пророчества уже закончились. 
Поэтому то, что было записано без пророчества, не включено в 
ТаНаХ.  

Интересно также и другое. После разрушения Первого Храма 
произошло чудо Пурима и чудо Хануки. У нас есть «Мегилат Эстер», 
которая является частью ТаНаХа. Это легко понять, ведь Мордехай 
был пророком, и поэтому это пророческая книга. Кроме того, законы 
Пурима детально обсуждаются в трактате «Мегила», а вот трактата 
Хануки нет. Почему это так? Отвечая на этот вопрос, мы будем 
использовать книгу рава Э. Меламеда «Пниней Галаха» - 
«Жемчужины Ѓалахи». С помощью этой книги, Гемары и некоторых 
других источников, например, уроков рава Формана, мы попытаемся 
воспроизвести картину Хануки и объяснить, почему это так релевант-
но для наших дней.  

Первый вопрос, который возникает: «Почему это такое важное 
чудо?». Что же случилось на Хануку? Можно ответить: «Случилось 
надъестественное чудо. Масло должно было гореть один день, а 

горело семь дней». Это правильно, но в 
истории евреев происходило много чудес. 
За евреями всё время следовал колодец, 
выпадал ман, солнце останавливалось при 
захвате Эрец Исраэль, Иордан отступал и 
стены Иерихона падали. Это были чудеса 
намного более впечатляющие, чем чудо 
горшочка с маслом. Более того, в Храме 
постоянно происходило похожее чудо. 
Когда вы приходите в синагогу, что обычно 
вешают над Арон а-Кодеш? «Нер тамид», 
то есть лампочку, которая заменяет 
собой свечу. Просто из-за соображений 
безопасности используют электрическую 
лампочку, однако сотни лет зажигали 
свечу. Почему это делают? В Меноре, 
Семисвечнике, было семь горшочков с 
маслом, и западный горшочек с маслом 
горел семь дней. Он горел постоянно, 
горел надъестественным образом. Это 
был «Нер тамид». В память об этом мы 
вешаем эту свечу (лампаду) перед Арон а-
Кодеш. Получается, что похожее чудо 
происходило в Храме обычно и, к тому же, 
долгое время.  

Гемара отмечает, что, когда евреи 
начали входить в греческую культуру и 
отходить от Торы, то это чудо 
прекратилось. А вот после Хануки оно 
возобновилось, но это стало новым чудом. 
Поэтому возникает вопрос: «Почему 
именно ради этого чуда возник праздник?» 
А падение стен Иерихона, ман, колодец, 
который ходил за евреями, не нужно было 
делать отдельными праздниками? Как 
это можно объяснить? Более того, 
ханукальное чудо, считает рав Форман, 
похоже на несгораемую купину, на куст, 
который горел и не сгорал. Как масло 
горело и не сгорало, так и этот кустарник 
горел и не сгорал. И, как мы знаем, именно 
его увидел Моше Рабейну.  

Конечно, ханукальное чудо является 
настоящим чудом, но само по себе оно не 
было самым впечатляющим эпизодом. 
Более того, возникает ещё один вопрос: 
«Что произошло бы с евреями, если бы 
Всевышний не вывел их из Египта?». В этом 
случае евреи бы полностью и безвозвратно 
исчезли. Что было бы с евреями, если бы 
Всевышний не рассек Красное море? Их 
перебили бы египтяне. Поэтому это чудо 
очень важно, и мы его отмечаем. Что 
произошло бы с евреями, если бы не было 
пуримского чуда? Их всех бы убили, 
поэтому это было чудо, которое их спасло, и 
мы отмечаем это в праздник Пурим. 
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А что стало бы с евреями, если бы не было 
ханукального чуда? Всё оставалось бы 
прежним, только без этого чуда. Кого 
победили евреи? В тот момент они 
победили греков. Само по себе чудо, 
которое произошло с горшочком масла, 
никого не спасло бы. Если бы не произошло 
этого чуда, кардинально ничего бы не 
изменилось. По логике вещей Маккавеи 
просто очистили бы Храм. Всё бы 
прогорело в один день, а потом они бы или 
ждали нового масла, или использовали бы 
нечистое масло, что можно было сделать 
по еврейскому закону. Ведь когда всё 
находится в состоянии нечистоты, 
разрешается употреблять и нечистое масло, 
так что ничего страшного не произошло бы.  

Почему же это чудо, пусть и не самое 
впечатляющее, чудо, которое не спасло 
никого, занимает такое центральное место 
в жизни нашего народа? И почему мы его 
отмечаем? Более того, мы подчёркиваем 
значение цифры восемь, то есть восемь 
дней. Восемь — это всегда над уровнем 
материального. Таким образом, возникает 
много разных вопросов, связанных с 
праздником Ханука.  

Попробуем ответить на них. Во-первых, рав 
Меламед считает, что для того чтобы 
понять праздник Ханука, нужно начинать за 
160 лет до ханукальных событий. Примерно 
за 160 лет произошло небывалое по тем 
временам событие. Весь цивилизованный 
мир был захвачен Александром Македон-
ским. Дело в том, что после исчезновения 
пророчеств евреи находились в некотором 
интеллектуальном вакууме. Мы читаем в 
Танахе, что даже не еврейские цари, 
которые преследовали евреев, например, 
Навуходоносер, очень серьёзно восприни-
мали то, что говорили пророки. Конечно, 
физически эти цари могли захватить 
евреев, но они понимали, что евреи - 
необычный народ. И если Всевышний их не 
оставляет, то не важно, насколько сильна 
их армия, ведь евреев невозможно 
уничтожить. Например, Санхерив уже почти 
захватил их, и вдруг началась эпидемия, и 
все его воины умерли. Это означало, что 
есть некий пиетет, некая совершенно 
другая реальность пророчества. Однако 
пророчества вдруг исчезли, и уже не 
существовало прямой связи между 
Всевышним и еврейским народом. Евреи 
находились в замешательстве и чувствова-
ли себя в новой реальности. Это происходи-
ло во время Пурима и продолжалось 

потом. Евреи не понимали, осталась ли у них связь со Всевышним и что 
им надо делать.  

В это время возникает совершенно новое явление под названием 
«греческая культура». Это, прежде всего, Аристотель, который 
показывает, что человек своим умом, своей собственной рукой, не 
ожидая милости от природы, может познать и объяснить рациональ-
ным путём очень многое. Греческая культура—это не просто 
приносить статуям свинью, это философия и наука. Все наши школьные 
теоремы в советской школе были основаны на греческой мудрости. 
Первые описания природы, физика и астрономия Аристотеля, а затем 
и Птоломея являлись значительными достижениями науки. И хотя мы 
знаем, что многие теории были ошибочными, например, модель 
ставила Землю в центр, и считалось, что Земля плоская, но всё же 
расчёты были верные. Греки строили корабли, рассчитывали морские 
пути и делали многие интересные вещи. Они создали совершенно 
другую систему управления, а также новую армию. Это были 
совершенно новые по качеству вещи, которые отличались от всего 
того, что делал в то время любой другой народ.  

Отец Александра Македонского, который объединил греческие 
княжества под единую власть, очень умно вверил своего сына 
воспитанию Аристотеля. Александр сочетал в себе власть, мудрость 
Греции, он был, безусловно, совершенно необычным, талантливым и 
амбициозным человеком. Поэтому греческая армия была построена 
по новому принципу и по другому управлению. Это, так сказать, как 
блицкриг. Кстати, немцы пробовали применить эту теорию во время 
Первой мировой войны, но у них ничего не получилось. Вначале никто 
не знал, как воевать с греками. У них был сильный, умный и талантли-
вый лидер Александр Македонский, у них была совершенно новая 
культура и новые приоритеты. Поэтому древние греки фактически 
захватили весь цивилизованный мир, включая всю персидскую 
империю и землю Израиля, которая в неё входила.  

Первая встреча Александра и Шимона-цадика была мирной. И всё, 
казалось бы, складывалось хорошо, но шли годы, и евреи находились 
под властью греков примерно 160 лет до ханукальных событий. 
Постепенно всё больше и больше евреев начали ассимилироваться в 
греческую культуру. Причём богатые и влиятельные люди делали это, 
как происходило исторически и в другие периоды, быстрее, чем 
бедные и необразованные. А перед периодом Антиохуса еврейские 
первосвященники, которые были настолько эллинизированы, что 
построили рядом с Храмом ипподром и устраивали там олимпийские 
соревнования. Они проводили за этим занятием так много времени, 
что иногда даже пропускали или не качественно выполняли свои 
обязанности первосвященников в Храме.  

Поэтому приход Антиохуса, по мнению рава Меламеда, был сделан 
Всевышним для того, чтобы встряхнуть еврейский народ и не дать ему 
пассивно ассимилироваться в греческую культуру, как это происходило 
со всеми другими народами. Возможно, у евреев этот процесс шёл 
медленнее, но греческая культура уже представлялась как интернаци-
ональная культура с новым современным подходом. Антиохус ввёл 
совершенно зверские законы. И Матитьягу поднимает восстание 
против него. Вначале совершенно правдиво рассказано о том, как 
Маккавеи побеждают греков. Они приходят в Храм, и дальше 
происходит ханукальное чудо.  

Почему мы концентрируемся именно на ханукальном чуде, а не на 
победе Маккавеев? Был такой свиток, который назвался «Мегилат 
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Таанит». В нём говорилось о дополнительных праздниках, которые 
существовали во времена Второго Храма и которые отмечали 
определенные победы Маккавеев. Но с разрушением Второго Храма 
евреи полностью перестали обращать на это внимание. Дело в том, 
что победа Маккавеев была частичной. После ханукального чуда 
греки собрали большие силы, и Маккавеи не смогли их победить. 
Греки установили контроль над Иерусалимом, и на протяжении 25 
лет шла тяжелая война, в которой были победы у той, и у другой 
стороны. Потомки Маккавеев, в конце концов, победили греков. Они 
вели партизанскую войну и в то же время использовали дрязги в 
лагере греков. У греков в династии Селивкидов всегда шла борьба за 
власть и поднимались восстания. Маккавеи умно использовали эту 
ситуацию для того, чтобы добиться уступок. В конце концов с евреев 
постепенно сняли тяжёлый налог, и в итоге они добились того, что мы 
сейчас называем автономией. Это было автономное еврейское 
самоуправление, но политически евреи всё равно оставались 
вассалами греков.  

Кроме того, произошла большая трагедия, ведь потомки Маккавеев 
сами в той или иной степени были эллинизированы. Часть из них 
примкнули к движению «цдоким», то есть к евреям, которые не 
признавали устную Тору. Рав Меламед считает, что была прямая 
связь между эллинизаторами и теми, кто отрицал устную Тору. Ведь 
«цдоким» считали, что можно соблюдать письменную Тору как некую 
традицию, которая не мешала им вливаться в греческую культуру, но 
устная Тора не давала им этого сделать.  

В конце концов дом Маккавеев погряз в интригах, междоусобной 
войне и убийствах. В Гмаре написано, что был даже царь из дома 
Хашмонеев, который так не любил мудрецов Торы, что приказал 
убить их, когда он умрёт. Его жена не выполнила это завещание, но в 
конце концов все потомки дома Хашмонеев погибли. Гмара считает, 
что, если кто-то говорил, что он потомок Хашмонеев, то он являлся 
лгуном или рабом.  

Почему же это такое важное чудо и такой большой праздник? По 
двум причинам. Во-первых, хотя Маккавеи не смогли добиться 
настоящей независимости, и их потомки отошли от Торы, тем не 
менее они добились автономии, отменили налог и сделали жизнь на 
земле Израиля безопасной. У них был заключён договор с Грецией и 
установлен определённый порядок. Это всё-таки была еврейская 
власть. Еврейское население стало расти экспоненциально, 
прекратились войны, насилие и экономический грабёж. Евреи начали 
заселять землю Израиля и понемногу процветать. Увеличилась 
рождаемость. Всё это происходило при достаточно коррумпирован-
ном правительстве, которое не соответствовало законам Торы. Тем 
не менее Рамбам пишет, что это было великим достижением, и 
правление Маккавеев в течение 200 лет принесло благословение 
еврейскому народу.  

А теперь поговорим о самом важном значении праздника Хануки. 
Евреи смогли построить много ешив, начала развиваться устная Тора. 
Если вы почитаете «Пиркей Авот», то поймёте, что корни Мишны идут 
именно из этого периода. Это дало еврейскому народу силы и свет 
для того, чтобы потом выдержать 2000 лет изгнания. Мы до сих пор 
существуем как евреи во многом благодаря тому, что есть устная 
Тора. И даже если мы были от неё оторваны, то мы продолжали 
осознавать себя евреями, потому что наши предки её изучали. На 
самом деле еврейское образование строится на устной Торе, наши 
дети учат Мишну. Спрашивается, зачем им нужно учить как зажигали 

субботние свечи 2000 лет тому назад? Кому 
это надо? Пусть лучше учат алгебру. Но это 
часть устной Торы, а устная Тора позволяет 
нам участвовать в процессе, где есть 
проявление Всевышнего на уровне, на 
котором письменная Тора не позволяет. Рав 
Меламед говорит, что письменная Тора — 
это как солнце в зените. Да, она всё ясно 
освещает и расставляет по своим местам, а 
устная Тора, как луна и звёзды, которые 
даже в самой кромешной тьме дают 
человеку ориентир. Солнце не может этого 
делать. Поэтому все группы евреев, 
которые отказывались от устной Торы, 
исчезли. Уже давно нет «цдоким», и почти 
не осталось караимов.  

Только те, кто придерживался устной Торы, 
смогли пережить 2000 лет изгнания. Это 
символизирует свет Хануки, ведь это свет и 
сила устной Торы. Нет трактата о Хануке, и в 
этом тоже величие ханукального чуда. 
Конечно, это чудо не сравнимо с рассечени-
ем моря, или с падением стен Иерихо, или с 
другими чудесами, описанными в ТаНаХе. 
Надо учитывать, что уже закончились 
пророчества и закончился Танах. Ханукаль-
ное чудо можно сравнить с луной. Конечно, 
луна светит слабее, чем солнце, но она 
незаменима тогда, когда вокруг кромешная 
тьма. Именно поэтому в этой тьме чудо 
Хануки было не сравнимо ни с чем.  

Хочется привести несколько примеров. 
Мидраш считает, что Греция аналогична 
тьме. Ведь свет — это Тора, а греки хотели 
разными способами погасить свет Торы, 
например, переводом Священных Писаний 
на греческий язык. Мудрецы комментиру-
ют, что в мир спустилась тьма. Греция - это 
тьма, и в этой тьме нужен был свет, который 
мог бы её рассеять. Таким светом стала 
Ханука. Маккавеи сделали больше того, что 
требовалось. На самом деле в этом 
заключается настоящий подтекст чуда. Это 
чудо с горшочком масла было похоже на 
«нер тамид» --«неугасимый светильник». 
Во тьме произошло совершенно необычай-
ное чудо, которое дало евреям возмож-
ность продолжать жить. Следуя традициям 
дома Гилеля мы всегда добавляем свет. 
Поэтому, даже несмотря на все недостатки 
Хашмонеев, ханукальное чудо было 
вспышкой света в этот тёмный период. Оно 
символизировало свет устной Торы, 
который помог нам выстоять и который до 
сих пор помогает еврейскому народу 
противостоять всем трудностям. 

Происшедшее преподносит нам необычный 
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урок. Во-первых, даже маленькое 
количество света отталкивает тьму. Во-
вторых, даже когда нам кажется, что мир 
довольно тёмен и враждебен, устная Тора 
помогает нам пережить всё это. Все мы 
должны учить устную Тору и быть с ней 
связаны, каждый на своём уровне. Мы 
можем читать «Пиркей Авот», или учить 
Мишну, Талмуд или законы Галахи. Более 
глубокие пласты Торы - это тоже часть 
устной Торы. Когда вы присоединяетесь к 
этому, то тоже становитесь частью этого 
чуда и духовного огня. И также, как 
несгораемая купина, это символизирует, 
что даже в самые тяжелые времена есть 
свет над материальным миром, который 
помогает преодолеть эту тьму, умножить 
свет и выполнить нашу миссию.  

Наверное, вы знакомы с песней «Моя 
твердыня», которую поют после зажигания 
свечей. Обратите внимание, что одно из 
слов, которое там выделяется, — это слово 
«кец». «Кец» — это конец или край. «Кец 
Бавел Зерубавел» - «Закончилось 
Вавилонское изгнание и пришёл Зеру-
бавель». Мы верим, что в каждой тьме 
есть ограничение, есть «кец». Это 
важная концепция, которая всегда 
помогала евреям выжить и оставаться 
евреями. Даже в самые тёмные периоды 
есть конец темноты. В нашей недельной 
главе «Микец» повторяется это слово 
«кец»: «Ваеxи микец шнатаим ямим...» - 
«И было: по прошествии двух лет». 
Почему сказано «мике»ц, и почему сказано 
«ямим»? «Микец» — это конец, край, 
«ямим» — дни. 

Рав Гросман считает, что «микец» связан 
с «пасуком» в книге «Йова», где говорится 
о крае тьмы. Мы знаем, что продажа 
Иосифа символизировала «галут», 
изгнание и сокрытие лица Всевышнего. 
Почему сказано «ямим»? Потому что у 
Иосифа была такая сильная вера во 
Всевышнего, и он так полагался на Него, 
что для Иосифа эти два года прошли, как 
два дня. У него не было никакого сомнения, 
что у всего существует конец. Тора 
подчёркивает, что у каждой тьмы, как в 
истории с Иосифом, у каждого «галута», у 
каждого изгнания есть свой «кец». Когда 
этот отрезок заканчивается, то 
события развиваются очень быстро. Как 
сказано: «Быстро, быстро его вытащи-
ли». Помните, евреев нужно было 
выводить из Египта моментально, и их 
вывели бегом. Пришло время Иосифа, и всё 

происходит моментально. Мидраш утверждает, что это случилось 
в Рош а-Шана. Иосифа в тот же миг вытащили из ямы, одели, обули 
и привели к фараону. И Иосиф сейчас же стал вторым по силе 
человеком в Египте.  

Даже в наши дни мы видим, что есть потенциал быстрых изменений. 
Кто-то пережил, например, развал СССР и многие другие вещи. Если 
пришло время, то реальность может меняться очень быстро. В 
природе не видно границ тьмы, но мы верим, что у неё есть предел. И 
это то, что позволяет нам с оптимизмом смотреть в будущее. Этот свет 
питает нас и помогает исправлять мир. В этом сила Хануки, поэтому 
она связана с понятием восемь. Как мы уже отмечали, цифра восемь 
выше природы, и это идея, которая находится над природой. Ханука 
приносит свет в этот мир. Так давайте радоваться, что все мы получили 
этот свет, и будем нести его в наш мир. Помните, что у тьмы, которая 
окружает нас, есть граница, и этот предел не так уж далёк от нас.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Живая тора 

В 
ся недельная глава «Вайешев» наполнена циклами взлетов и 
нисхождений. Йосеф возвышается в глазах братьев и 
нисходит проданный в Мицраим; Йегуда теряет свое 
величие, отворачивается от братьев и обретает вновь 

величие, сумев признать истину после истории с Тамар; заключенные в 
одной камере с Йосефом попадают в тюрьму, и впоследствии, один из 
них вновь обретает место при царе, а второй – казнен... 

Возникает некое ощущение при изучении именно этой главы, что 
начинает работать некий судьбоносный мотор космического 
масштаба, четко расставляя действующих лиц и сцены в соответствии с 
конечным замыслом – будущим приходом Машиаха из дома Переца. 
И что это за мотор, которым В-вышний раскручивает мировую 
историю, возвышая и принижая тех или иных лиц и те или иные 
процессы? 

Одним из таких моторов является «мазаль» - скопление звезд, 
созвездия, которые непосредственно влияют на происходящее в этом 
мире. Правда, есть одно исключение: в отношении евреев наши 
Мудрецы сказали: «Нет мазаля у Израиля», то есть мы не включены в 
систему управления и влияний, осуществляемых созвездиями (трактат 
Шаббат 156а). Мы вне этой игры.  

Мы руководимы В-вышним поверх естественных законов, так сказать 
«прямым включением», поскольку приняли Его Тору. 

И даже несмотря на то, что события происходили до принятия Торы, 
Творец готовил свой народ к ее принятию. И для каждого человека 
были уготовлены особые повороты его судьбы ради его же блага и 
приближения общей цели.  

И данный механизм вечен: нам не дано понять замысел Творца, но мы 
обязаны верить, что все происходит исключительно к добру.  

В этом мире сокрытия лика Всевышнего нам не дано увидеть истинные 
духовные причины происходящего. В мире, где всё ещё есть место 
страданию и горечи, у нас нет возможности прочувствовать всем 
сердцем меру милосердия Всевышнего.  
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И если по прошествии достаточно долгого времени, оглянувшись 
назад, мы всё-таки сможем понять: то, что изначально виделось нам 
злом, обернулось добром, то в час самого испытания мы не способны 
воспринять боль как добро.  

Но что есть «добро» и что есть «зло»? 

Рав Элиягу Эссас говорит: «В общем смысле можно сказать, что добро 
— все, что приближает человека к Творцу мира, то есть духовный 
рост и добрые дела, не противоречащие заповедям Торы. Что же 
касается зла, обычно мы этим «термином» не пользуемся. Ему 
трудно дать конкретное определение. Поэтому предпочтительней, 
подразумевая то, что оказывается за рамками «добра», говорить о 
«иных проявлениях», имеющих очень большой диапазон «действия». 

Таким образом, исключительно важно в оценке происходящего 
понимать, что мы ничего не понимаем.  

И хотя мы стремимся и всеми способами хотим приближаться к Торе, 
мы можем лишь разглядеть «тень теней», то есть очень неясные 
очертания истинного замысла Творца. Однако, однозначно то, что мы 
можем требовать – это результатов самосовершенствования наших 
качеств.  

Потому что именно это определяет четкость и ясность понимания, 
происходящего на том уровне, на котором мы находимся. Именно 
сила признать в себе нечеткость и непоследовательность, ложь в 
любом ее проявлении является движущей для понимания и 
окружающего мира. И это требует усилий – немалых усилий. И если 
мы не работаем над собой, Творец более активно участвует в нашей 
жизни, посылая нам испытания, которые заставляют задуматься.  

Важно понимать, что мотор должен работать. Предобразования 
собственного характера и окружающего мира ждут именно нашего 
участия. Но если масло в моторе отработанное, недалеко уедешь. 
Именно обновление нашего «масла» – вдумчивая молитва, изучение 
Торы, добрые дела – приводят к активному движению по правильной 
траектории нашей судьбы и окружающих, на которых мы можем 
оказать позитивное влияние. Главное – не осесть в собственной 
важности, комфорте и стремиться к новым свершениям – последова-
тельно и твердо.  

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 

Ханука 

В каждом поколении - смертельная опасность и удивительное 
спасение 

рав Элиягу Эссас  

К 
огда в Хануку зажигают специальные - ханукальные - свечи, 
при этом обязательно произносят слова: "Благословен Ты, 
Всевышний... совершивший чудеса ради наших отцов в те 
годы, в это время".  

Вот такое необычное сочетание: в те годы - в это время. Нигде 
больше оно не повторяется, только в Хануку. Это значит, что наши 
мудрецы, более двух тысячелетий тому назад постановившие, что 
при зажигании ханукальных свечей правильно произносить именно 
такие слова, усмотрели особенный смысл в происшедших тогда 
чудесах и предвидели, что смысл этот окажется актуальным не только 

в те годы, но и в "это" - наше - время. 

О каких чудесах идет речь, мы поговорим 
позже, а в начале зададимся вопросом: 
какое время имеется в виду? Что это значит 
- наше время? Неужели действительно 
именно наше время? 

Задумаемся на минуту. Когда-то давно 
произошло нечто такое, видимо, очень 
важное и настолько грозное, что оно 
потребовало надъестественных, сверхъесте-
ственных явлений и событий, необычного 
вмешательства Всевышнего, то есть чуда. 
Более того - эта ситуация или проблема 
возникает в каждом поколении и требует, 
очевидно, каких-то усилий от нас с вами, и 
при этом она настолько сложна и опасна, 
что необходимо еще и чудо...  

Я уверен, что даже те из нас, кто еще не 
начал изучать Тору и не задумывался пока о 
законах, по которым управляет Всевышний 
нашей жизнью (в том числе и о принципах, 
"вызывающих к жизни" сверхъестественные 
явления), могут легко представить себе, что 
если со всем нашим народом ("нашими 
отцами") в минуту испытания произошло 
чудо, то ситуация, потребовавшая 
сверхъестественного события — чуда, — 
была серьезной и потенциально опасной. 

Итак, что же произошло тогда, "в те годы", и 
что происходит с нами — "в это время"? 

В те годы  

В 3338 году по нашему летоисчислению 
(422 г. до н.э. по европейской хронологии) 
Израиль был завоеван, а Иерусалим и Храм 
в нем разрушены вавилонскими завоевате-
лями. Начались 70 лет Вавилонского плена. 
Еврейский народ оказался в изгнании. Сам 
Вавилон был впоследствии захвачен 
Персией, и евреям была предоставлена 
свобода вернуться на родину и жить, как 
выразились бы мы сегодня, в рамках 
культурно-политической автономии (т.е. 
иметь все права, кроме полной государ-
ственной независимости).  

Персидское государство, в свою очередь, 
было захвачено Александром Македон-
ским, и Израиль стал автономным 
полугосударством – полупровинцией 
огромной греческой империи, простирав-
шейся до Индии. 

Как это часто бывает, после смерти 
Александра империя распалась на три части 
- собственно греческую, египетскую и 
сирийскую.  

Несмотря на свои названия все они - как по 
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национальному происхождению руководи-
телей, так и по культурной принадлежности 
высших слоев - были греческими, 
"эллинистическими" государствами (Эллада 
= Греция, эллин = грек). Израиль сначала 
входил в сферу влияния египетского 
эллинистического государства, а потом - 
сирийско-греческого. На первый взгляд, 
слишком дорого это евреям не обходилось: 
они платили определенный налог, а в 
остальном пользовались полным 
самоуправлением. 

Но так только казалось. На самом деле цена 
оказалась высокой, страшно высокой: 
расплачиваться приходилось душой. 

Ни один человек, ни один народ не живут в 
вакууме. И если на какое-то явление соседи 
смотрят снизу вверх, то более чем 
естественно попытаться стать такими же, 
как те, кто вызывает всеобщую зависть. 

Рассмотрим начальные позиции противо-
стояния Израиль — Греция. 

Со стороны Израиля видится:  

Греция - империя, Греция - военная мощь, 
признанный мировой центр науки и 
культуры, здесь была создана и развилась 
богатая и разветвленная мировоззренче-
ская система — эллинизм.  

Мы евреи, небольшой народ. Мировоззре-
ние и традиции у нас старые. Не пришло ли 
время их изменить?  

Правда, духовные учителя народа 
доказывают, что в Торе содержится 
всеохватывающая мудрость и сама наша 
история течет в точном соответствии с 
принципами Торы и предсказаниями 
пророков. Но ведь на стороне культурного 
"оппонента" мощь и прогресс... 

Со стороны Греции видится:  

мы — сверхдержава. И не так уж важно, что 
мы распались на три империи. Все они 
очень велики и составляют непобедимый 
лагерь эллинизма.  

Кто может противостоять нам?  

Идеи эллинизма завладели умами всего 
ознакомившегося с ними человечества... 
Правда, не совсем всего.  

Вот этот немногочисленный народ 
называет себя евреями (от слова — 
"сторона", — "с другой стороны").  

Они утверждают, что у них есть связь с 
Творцом мира.  

Разве может быть у такого маленького народа монополия на эту связь, 
на понимание Его требований, устройства мира?  

И при этом такие лишенные зрелищности религиозные обряды — ни 
статуй, ни картин.  

Вместо того, чтобы поклоняться прекрасным образам, вдохновленным 
воображением художника образам, евреи отмечают каждый седьмой 
день — субботу, которая, по их утверждению, есть свидетельство 
сотворения мира Творцом и того, что Он вывел их за тысячу лет до нас, 
греков, из Египта и сделал навечно свободными людьми. Какие у них 
тому доказательства?  

И потом — разве это свобода? И вообще — сегодня мы правим миром! 
Мы и наши боги: одним словом, эллинизм. 

Кроме того, эти евреи делают обрезание, серьезную операцию, лишь 
для того, чтобы носить на теле знак, отличающий их от всего 
человечества. Евреи всегда находятся с другой стороны от остального 
мира. Но мы, эллины, знаем, что учение эллинизма всесильно ибо оно 
— верно.  

Оно всепобеждающе. Точнее, оно станет всепобеждающим, когда не 
будет евреев, последнего очага идейного сопротивления. Впрочем, их 
не надо уничтожать физически — нам нужны подданные, платящие 
налоги. Но они должны воспринять нашу идеологию и культуру. И 
тогда эллинизм окончательно победит. 

В 3616 г. (144 г. до н.э.) из столицы греко-сирийской империи города 
Антиохии в Иерусалим пришли новоиспеченные декреты. Император 
Антиох IV запрещает: соблюдать субботу, делать обрезание, учить 
Тору. Кроме того, в Храм (вновь построенный евреями после 
возвращения из Вавилонского изгнания) велено внести статую Зевса. 

На это евреи-эллинисты (легко понять, что и среди нас в те времена 
оказались — и теперь оказываются — "исты") выходят с инициативой, 
встречным планом. Статуи греческих богов нужно установить не только 
в Храме, но и на площадях городов, необходимо устраивать эллини-
стические праздники и приносить богам жертвоприношения от имени 
благодарного народа. 

Лозунг и суть еврейского восстания.  

Здесь-то и пролегла красная черта.  

Одно дело — довольствоваться полугосударственной автономией и 
использовать ее для укрепления ума и сердца народа, с тем, чтобы - 
как это предсказано пророками - Израиль через исторический процесс 
освобождения стал всемирным духовным центром, царством и 
светочем, чтобы все народы пришли в Иерусалим услышать слово 
Всевышнего и мудрость Торы, и совсем другое дело, когда в рамках 
этой автономии еврейскому народу предлагают жить без субботы и 
без Торы.  

Без этого перестанет существовать еврейский народ, человечество не 
сможет прийти к признанию Всевышнего и вся идея сотворения мира 
теряет смысл. 

И Матитьягу а-коген, первосвященник из рода Хашмонеев, живший в 
городе Модиин, что в 30 км к северо-западу от Иерусалима, вместе со 
своими пятью сыновьями поднимает восстание. Лозунг: "Кто за 
Всевышнего —ко мне!" 

Огромная империя и маленький народ. Да что там — шесть человек! 
Но к ним стекаются другие люди, и уже дошло до первых столкнове-
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ний. Партизанская война в горах. Жизнь в пещерах. Неожиданные 
нападения ночью в самых разных местах. Когда-то так действовал 
Авраам, первый еврей, с 318 воинами выступивший против тысяч 
солдат противника. Так воевал Давид против филистимлян 
(пелиштим). 

Матитьягу, старый, опытный человек, знаток Торы, мудрый и 
мужественный вождь, передает перед смертью руководство 
восстанием своему третьему сыну — Йегуде, наиболее подходящему 
для этого в военное время; В народе его называли Йегуда Маккаби 
(по-русски иногда произносят "Маккавей", а отсюда — и 
"Маккавейские войны").  

Слово "Маккаби" — аббревиатура, составленная из первых букв слов 
—"Какая сила подобна Тебе, Всевышний?" 

Поначалу в Антиохии не обращали внимания на дерзкую кучку 
повстанцев. Борьба пигмея с великаном. Но воинские отряды Иегуды 
Маккавея все растут по численности, а результат неизменен: греки 
терпят поражения в боях. Вскоре грекам стало не до шуток. И в бой 
пошли... слоны. Это военное новшество греки позаимствовали в 
Индии — на Ближнем Востоке слонов не знали. Но и слоны, столь 
несокрушимые на других фронтах, не помогли. После удивительных 
военных успехов Маккавеев стали раскрываться перед народом 
великолепие и мудрость этих слов — "Какая сила подобна Тебе, 
Всевышний?" 

Но это было только началом. Причиной восстания и его главным 
мотивом было противостояние Греции и Израиля в духовной 
плоскости — неприятие евреями чужого мировоззрения. Красиво и 
мощно проявился важнейший принцип, внесенный Всевышним в 
мир: — "Воздается Всевышним человеку (народу) в точном 
соответствии со смыслом и содержанием совершаемых им в жизни 
поступков". 

Поэтому именно в духовной плоскости произошло центральное 
событие, отмечаемое нами в Хануку. 

Еще до окончательной военной победы над греками была поставлена 
сложнейшая задача: отвоевать Иерусалим и очистить Храм от всех 
проявлений эллинизма, с тем чтобы служение проходило в точном 
соответствии с законом Торы.  

Только на такой основе — заново устроив жизнь в Иерусалиме и 
служение в Храме по Торе — можно было приступить ко второму 
этапу войны: сражаться за полное освобождение Земли Израиля от 
господства греков и эллинизма. 

Таковы были военные и духовные стороны поставленной задачи. С 
военной стороной евреи справились — Иерусалим и Храм были 
отвоеваны. Но как "запустить"служение в Храме, если для этого 
нужны "неоскверненные" (это слово употреблено здесь не в 
эмоциональном, а в строгом галахическом, т.е. сформулированном 
законами Торы, значении) храмовые предметы. Более того, если в 
отношении ряда предметов положение могло быть исправлено почти 
сразу, то в отношении масла для Меноры (семисвечника) делу нельзя 
было помочь в течение восьми дней!  

А ведь огонь Меноры — необходимая составная часть служения в 
Храме, символ света Торы.  

Не может служение быть без света Торы, не может война идти 
успешно без света Торы, не может жизнь быть хоть сколько-то 
правильной без света Торы. 

Как стать достойным чуда? 

Совсем неожиданно случилось небольшое 
чудо. Нашелся маленький кувшинчик с 
"неоскверненным" маслом. Но, увы, масла в 
нем должно хватить только на один день.И 
вот перед еврейскими мудрецами встала 
дилемма: не зажигать (пока что) Менору, с 
тем чтобы зажечь ее уже после восстанов-
ления запаса масла для непрерывного 
горения, или... или зажечь ее на один день 
как того требовал закон Торы (ибо масло на 
один день имелось, а служение Всевышне-
му ни в коем случае нельзя откладывать "на 
завтра"). 

В чем, собственно, состояла особенная 
сложность выбора? В том, что если бы 
мудрецы решились "запустить" служение в 
Храме, а на следующий день вынуждены 
были остановить его, это сказалось бы 
самым серьезным образом и на морали 
войск, и на состоянии народа в целом. Не 
надо забывать: война была в разгаре, а в 
народе были (как, сожалению, почти всегда) 
и сторонники Маккавеев, и сторонники 
греков — так называемые эллинисты, и, 
конечно же, колеблющиеся, выжидающие 
— "чья возьмет?". Да и огромная греческая 
армия была на подходе.  

В этих условиях руководители восстания 
рисковали тем, что столь успешно начатая 
война может закончиться полным 
поражением. Однако духовные руководите-
ли народа приняли решение: нужно 
поступить по законам Торы и зажечь 
Менору. 

 И тут случилось великое чудо: масло не 
выгорело ни к концу первого дня, ни к 
концу второго, третьего, четвертого... 
Восемь дней горела Менора — до тех пор, 
пока не было готово новое неоскверненное 
масло. В этот критический момент 
Всевышний еще раз наглядно показал: если 
вы, евреи, мои дети, мой народ, сделаете 
один шаг в правильном направлении, Я 
помогу вам сделать остальные шаги, какими 
бы трудными они не казались. Даже если 
для этого потребуется чудо. 

 Маккавеи победили. Победное шествие 
эллинизма по миру было остановлено. 
Великая греческая империя отступила — как 
скоро выяснилось, навсегда. Наши 
духовные ценности навсегда остались 
еврейскими ценностями... 

Некоторые законы и обычаи Хануки 

* Слово Ханука означает "завершение 
подготовки", начало функционирования; в 
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данном случае речь идет о подготовке 
Храма к совершению установленных Торой 
служб. 

 * 25-е число месяца Кислев — первый день 
Хануки. Продолжается праздник восемь 
дней. День, как всегда, начинается с 
вечера. С окончанием предыдущего, 24-го 
дня месяца Кислев, как только начинает 
темнеть, в еврейских домах зажигают 
первую ханукальную свечу. Где именно 
зажигают? Во дворе, у двери подъезда. У 
двери квартиры. На подоконнике. Просто 
на столе в комнате. Главное, показать, 
напомнить себе и другим: свет Торы 
рассеивает тьму. 

 * Сколько свечей зажигают? В первый день 
— одну. Во второй — две. В третьей — три... 
а в восьмой — восемь. Обычно готовят 
заранее специальный подсвечник — 
"ханукию", уже имеющий восемь чашечек, 
т.е. вмещающий восемь свечей, необходи-
мых для последнего дня Хануки. 

* Свет ханукальных свечей -символ света 
Торы. И поэтому этим светом нельзя 
пользоваться для других, бытовых целей 
(чтение, хозяйственные работы и т.п. Чтобы 
застраховать себя от возможной случайной 
ошибки, рядом с ханукией зажигают другую 
свечу ("шамаш"). Чашечка для служебной 
свечи может входить составной частью в 
ханукию, однако в таком случае она 
должна быть выше по уровню — так, чтоб 
легко можно было отличить шамаш от 
ханукальных свечей. 

* Часто путают ханукию и Менору (в Храме) 
— семисвечник. Ханукия состоит из восьми 
чашечек (плюс, возможно, девятая для 
шамаша), а Менора, понятно, из семи. 

 * Мы говорим — свеча, . Све-чи — . Однако 
они не обязательно должны быть 
привычными восковыми.  

Многие предпочитают наливать в чашечки 
жидкое масло, особенно хорошо — 
оливковое, в память об оливковом масле, 
которое использовалось для Меноры в 
Храме. 

 * Обычно для зажигания свечей собирает-
ся вся семья. Приглашают родственников, 
друзей. Перед зажиганием произносят 
благословения: ( — "браха", 
"благословение"): "Благословен Ты, 
Всевышний... заповедавший нам зажечь 
ханукальную свечу", и второе:  

Благословен Ты, Всевышний… совершив-

ший чудеса с нашими отцами в те годы, в это время. Потом говорят — 
или поют — слова, определяющие суть ханукальных свечей: — ("эти 
свечи..."). Перевод всего текста приводится ниже. 

 (В первый день произносят еще третье благословение: "Благословен 
Всевышний... давший нам дожить... этого времени"). 

После этого читают — или поют — нечто вроде гимна, поэмы, 
(Твердыня, Оплот), где в поэтической форме излагаются основные 
исторические этапы еврейского народа (См. текст, перевод и 
комментарий). 

* Свечи должны гореть более 30 минут после начала нового дня. 
Поэтому в пятницу, когда ханукальные свечи зажигают, естественно, 
до субботних свечей, нужно запастись свечами гораздо большего 
размера, чтобы они продолжали светить и после наступления темноты. 

* Если по какой-то причине не смогли зажечь свечи сразу после 
наступления темноты, можно их зажечь и позже, в любое время ночи 
(разумеется, не в субботу). 

* Зажигает свечи глава семьи — от имени всех остальных. Однако 
принято, чтобы дети тоже зажигали свои свечи. 

* С детьми связан и другой обычай — в Хануку им дают — 
"ханукальные деньги". Ведь дети перенимают эстафету с тем, чтобы 
нести свет Торы в следующем поколении.  

И их как бы символически "снабжают" средствами на дорогу. 

...В это время 

Разбирая события, происшедшие "в те годы", мы закончили рассказ 
так: Маккавеи победили... шествие эллинизма было остановлено. Все 
верно.  

Шествие было остановлено. Но эллинизм не исчез. Да он и не может 
исчезнуть. Ему существовать в той или иной форме до окончания 
нынешнего этапа человеческой истории, пока народы мира не придут 
в Иерусалим для того, чтобы услышать слово Всевышнего, пока 
признание Всевышнего, любовь к нему не заполнит весь мир.  

А до этого эллинизм, трансформируясь из столетия в столетие называя 
себя различными именами (марксизм — всего лишь один из 
многочисленных примеров), всегда готов был войти в сердце еврея с 
тем, чтобы "окончательно победить".  

Там, в наших сердцах и проходит поле битвы сегодня в это время. 

Анализ новостей 

Новый выразитель чаяний левого лагеря 

(9.12-20) Вчера, на специально созванной пресс-конференции, депутат 
Кнессета Гидеон Саар сообщил о своем выходе из партии Ликуд, и 
создании новой политической силы, основной задачей которой будет 
"сменить Нетаниягу".  

Саар обратился с пространной речью к израильской общественности, 
из которой было очень трудно сделать вывод о том, что конкретно не 
устраивает Саара в лидере Ликуда, кроме слишком длительного, по 
его мнению, пребывания этого политика у власти. 

Не вдаваясь в излишние подробности, он бегло перечислил то, что по 
его мнению является "провалом правительства Нетаниягу", - почти 
буквально повторив аналогичные претензии со стороны оппозицион-
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ных партий левого лагеря, и точно так же как они, проигнорировав 
очевидные достижения кабинета Нетаниягу, как в области внешней 
политики (см. на сайте материал "Загадочные соглашения" — 
8.12.20), так и в области экономики (см. на сайте матери-
ал "Израильское экономическое чудо и его причины" — 5.04.12). 

Квинтэссенцией выступления Саара стало заявление о том, что он, 
Саар, лично намерен возглавить будущее правительство. 

Спустя некоторое время после этого заявления, о своем желании 
присоединиться к новой партии заявили члены ранее отколовшейся 
от партии ТЭЛЕМ (см. на сайте материал "Системный провал" — 
6.12.20) фракции "Дерех эрец", Цви Хаузер и Йоаз Гендель, бывшие 
до этого момента, частью возглавляемого Бени Ганцем, блока 
"Кахоль Лаван".  

Похоже, навязчивой идеей, во что бы то ни стало 
"сменить Нетаниягу" стали буквально одержимы те, 

для которых противостояние внушительному многолетнему 
политическому успеху лидера Ликуда стало высшей целью, ради 
которой можно и допустимо пустить под откос весь израильский 
государственный "эшелон". 

То, что именно деятельности Нетаниягу 
Израиль в значительной степени 
обязан сегодняшними своими 
успехами и достижениями, - даже 
несмотря (см. на сайте матери-
ал "Вакцина от коронавируса: чего 
боятся израильские левые?" — 
11.11.20) на мировую экономическую 
катастрофу, вызванную пандемией, и 
что "отстранение Нетаниягу" о котором 
они грезят, сегодня будет одновремен-
но означать и утрату той позитивной 
динамики во многих областях, а в чем то и существенный откат 
назад - этих людей весьма мало беспокоит, если беспокоит 
вообще.  

В момент, когда именно максимальное объединение правого 
лагеря и поддержка наиболее успешного его лидера, - является без 
преувеличения залогом выживания Израиля как еврейского 
государства в наступающую "эпоху Байдена" (читай: возвращение 
эпохи Обамы - (см. на сайте материал "Американский Ледниковый 
период" — 16.11.08), вопросом, что называется, жизни и смерти для 
еврейского государства, такие "правые" политики, как Гидеон Саар 
добиваются прямо противоположного, даже особенно не скрывая 
"движущих мотивов": "свергнуть Нетаниягу" и по возможности 
занять его место. 

За этими мотивами и действиями не стоит ни забота об интересах 
страны, ни правая идеология, ни простая социальная ответствен-
ность, лежащая на любом политике. 

Можно ожидать, что в ближайшее время Саар станет 
настоящим любимцем СМИ и всего левого лагеря, 

прекрасно сознающего, что левым партиям задача "сбросить 
Нетаниягу" явно не по плечу. 

Вряд ли получится также и повторно провернуть "вонючий трюк" с 
созданием бутафорских псевдоцентриских партий, который сработал 
в предыдущие выборы: после того как "псевдоцентристский" блок 

Кахоль Лаван показал себя во всей своей 
красе, пытаясь создать левое правительство 
с участием "Арабского объединённого 
списка" (см. на сайте материал "Пурим 
закончился — маски сброшены…" — 
12.03.20) - вряд ли кто-то из сочувствующих 
правому лагерю избирателей вновь 
проглотит эту дурно пахнущую наживку. 

А поэтому вся надежда у левых сегодня 
лишь на тех, кого отождествляют с правым 
лагерем, и кто готов взять на себя роль 
"пятой колонны" внутри этого лагеря и 
подхватив знамя "свержения Нетаниягу 
любой ценой" - своими руками осуществить 
"вековую мечту" израильских левых. 

Скорее всего, всемерная помощь Саару со 
стороны левых СМИ, - станет их основной 
задачей на ближайшее время. Частью 
ожидаемой стратегии поддержки станет 
постоянная публикация крайне лестных 
для Саара и его партии опросов, не 
имеющих никакого отношения к 
реальному распределению предпочтений 
избирателей. 

Задачей этих публикаций будет, во-первых, 
максимальное "подбадривание" самого 
Саара, а во-вторых, обеспечения для него 
крайне необходимого для политического 
неудачника (внутри Ликуда рейтинг Саара 
в последние два года неуклонно снижался, 
что, возможно, во многом объясняет его 

нынешние "решительные шаги") имиджа 
"идущего к успеху лидера" в глазах 
избирателей.  

Гражданам Израиля, причисляющим себя к 
правому лагерю, в этой ситуации очень 
важно будет не попасться на эту, новую 
удочку, и новый трюк лагеря "Только не 
Нетаниягу!" в ходе ближайших выборов, 
единственной задачей и результатом 
действий которого станет раскол в правом 
лагере и распыление его сил до такой 
степени, чтобы иметь возможность затем 
"рассчитаться" не только с Нетаниягу, но и 
со всем правым лагерем. 

А затем, - и с еврейским характером страны. 

Отмена, либо нивелирование "Закона о 
еврейском характере государства" - 
следующая основная задача левого лагеря 
после достижения главной цели - 
"свержения Нетаниягу".  

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-20/8.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=04-12/5.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-20/6.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-20/11.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-20/11.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=11-08/16.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=11-08/16.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-20/12.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-20/12.htm


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   25 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Вот и пришла к нам долгожданная Ханука! 

Раз, два, три, четыре пять- 

Начинаем зажигать! 

Шесть и семь, потом и восемь- 

Хануку мы в гости просим! 

Приходи к нам поскорее, 

Будут праздновать евреи! 

Чудо- чудо, чудеса 

Нам подарят небеса. 

В карантинный этот год 

Было все наоборот: 

По домам, и лица в масках- 

Это далеко не сказка, 

Мы грустили, злились, ждали, 

Что же делать, мы не знали... 

Но зажжем свечу и будем 

Вспоминать, друзья, о чуде. 

Кверху нос, унынье-прочь, 

Тьму рассеем в эту ночь! 

Больше, больше, больше света. 

Пусть сияет вся планета, 

Ханукальный огонёк- 

В каждый дом и уголок. 

Прочь унынье-прочь печаль, 

Все пройдет- ты так и знай! 

Латкес, смех со всех сторон, 

Закружился сэвивон! 

Побеждали- победим, 

Всем врагам отпор дадим! 

Пончик жарился на масле, 

Чудо было не напрасно: 

Жив еврейский наш народ, 

Он ханукию зажжёт! 

Раз, два, три, четыре, пять- 

Вместе будем зажигать! 

Шесть, семь, восемь, девять- 

Чудо будет- надо верить!!! 

Цюпа Гензель  

Кфар Эльдад, Изоаиль 
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И з поколения в поколение передает историческая память народа Израиля сведения о важнейших событиях 
далекого прошлого. 

Более 3-х тысяч лет назад по велению Всевышнего евреи в пустыне строили Мишкан — Переносной Храм. 
Творец заповедал подготовить, освятить для службы в Мишкане брата Моше Рабейну — Аарона и его сыновей. 
Этот подготовительный период Тора называет милуим. 

На страницах Талмуда наши Учителя в подробностях обсуждают не только эту процедуру, но и ее влияние на 
законы, действующие при жизни последующих поколений. 

Во времена милуим осуществлялось приношение корбанот (множественное число от существительного корбан — приношение в Храме). 
Приношения реализовывались в Первом и во Втором Храмах. Вернется еврейский народ к исполнению этой заповеди и в Третьем Храме, 
который будет отстроен надъестественным образом — навсегда. 

Слово корбан происходит от ивритского глагола лекарев (приближать, приближаться — см. на сайте обзор листа 3). И означает оно, что 
Творец указал народу один из способов приближения к Себе — через приношение. В приношении принимали участие все материальный 
составные нашего мира — животные, растения (хлеб, вино, воскурения благовоний из трав), минералы (соль). Как сказано: “…На 
каждый корбан твой клади соль” (Ваикра, 2-13). А человек возносил все это на мизбеах (жертвенник). 

Понятие “приношение” (грубо и приближенно — “жертва”) заложено в человеческой психологии. Людям то и дело приходится жертвовать 
чем-то. Ради интересного занятия, например — временем. Или — привычным местом проживания. В поиске, скажем, более престижной 
работы человек покидает родной дом. Чтобы помочь бедняку, люди отказываются от части своих денег… В жертву чему-то приносится 
многое — здоровье, силы и т.п. Всевышний дает в Торе абсолютную иерархию ценностей, показывая, чем и ради чего можно жертвовать. 
При этом приносить в жертву человеческую жизнь Творцом — запрещено. 

Хозяин животного, которое он отделяет для реализации процедуры приношения, обязан совершить определенные, обусловленные 
законами Торы, действия. Так, ему следует сделать смиху — с усилием возложить руки на голову животного. Смиха, оперируя современными 
понятиями, — это, очевидно, передача животному энергии благодарности хозяина Творцу, энергии, которая содержит в себе жажду 
искупления совершенного проступка. 

В ѓалахе (еврейский практический закон) существуют понятия лехатхила (изначально) и бедиавад (постфактум). Бывают ситуации, 
когда изначально пропущено некое действие, и это не оказывает влияние на исполнение заповеди в целом. Постфактум не считается, что 
она выполнена неправильно. Однако случается, что ѓалаха и постфактум не может признать заповедь выполненной, если не соблюде-
ны все условия. 

Если во время милуим, — утверждает раби Йоханан (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век), — совершены не все 
предусмотренные процедурой действия, следует считать, что заповедь не выполнена. 

Однако раби Ханина (амора первого поколения, Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век) говорит, что в последующих поколениях 
отсутствие смихи не будет отменять всю процедуру приношения. И делает вывод: в милуим постфактум можно было обходиться без смихи. 

Далее Талмуд переходит к обсуждению проблем искупления или — очищения (на иврите — капара), которое происходит в процессе 
осуществления процедуры приношения. И приводит цитату: “Кровь душу искупает” (Ваикра, гл. 17, ст. 11). 

Почему именно кровь — основа искупления? — спрашивают Учителя. И отвечают: потому что сказал Всевышний — “Душа тела — в 
крови” (Ваикра, гл. 17, ст. 11). 

Отсюда, кстати, из этого фрагмента, выводится и закон о категорическом запрете на употребление крови в пищу. Как написано: “Об этом 
сказал Я сынам Израиля: никто из вас не должен есть кровь” (там же, ст. 12). 

Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 12-го – 
начало 13-го вв.) пишет: “…Кровь в душе, и душа в крови. Они перемешаны друг с другом, как вино, налитое в воду. Можно сказать, что вино 
— в воде, можно — вода в вине”. 

Рав Шимшон РефаэльГирш (выдающийся раввин, мыслитель и общественный деятель, Германия, 19-й век) уточняет соотношение души и 
крови: “Кровь — это инструмент, с помощью которого душа управляет телом”. 

Итак, именно в окроплении мизбеаха (жертвенника) кровью жертвенного животного — суть капары (очищения), и поэтому отсут-
ствие смихи означает, что мицва (заповедь) была выполнена не наилучшим образом, хотя в целом это не отменяет факта выполне-
ния мицвы (заповеди). 

То же, как утверждает раби Ханина, касается и других деталей жертвоприношения. Отсутствие тенуфы (жертву поднимают, поворачивают ее 
в обе стороны, вверх и вниз), например, лишь снижает качество исполнения мицвы, но не отменяет ее выполнение. 

Если за семь дней до Йом Кипура первосвященник не переселяется из дома в Храм, он не лишается права вести службу. Обычно коэн во 
время службы надевает четыре вида специальных одеяний. У первосвященника их должно быть восемь. Но если он, скажем, по какой-то 
причине не надел все, он все равно совершает службу Судного Дня. 

Ѓалахические различия в понятиях лехатхила (так стоит делать изначально) и бедиавад (постфактум засчитывается и другое исполнение 
действия) не означает, что человеку дается право исполнить заповеди, по своему усмотрению отвергая какие-то правила. Напротив, оно 
учитывает все обстоятельства, в том числе и непредвиденные. Но в человеке ѓалаха должна пробуждать желание совершить обусловленные 
заповедью Всевышнего действия как можно лучше. Создатель ценит каждое усилие. 

Заметим, что интерес Талмуда к тому, что происходило в пустыне во время милуим, не случаен. Законы милуим снова вступят в силу, когда — 
теперь уже навсегда — будет отстроен Третий Храм. 
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